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VIERNES 18 DE ENERO, 2013 
PRIMERAS PLANAS 

 
 
VIGILAN NAUCALPAN 8 DE 128 CÁMARAS 

 

 
ARRANCA CRUZADA CONTRA EL HAMBRE 

 

 
PRIORITARIA, LA REFORMA ENERGÉTICA: VIDEGARAY 

 

 
PEMEX FUSIONARÁ SUS SUBSIDIARIAS 

 

 
PRD: 80% DEL PACTO, NUESTRO 

 

 
MÉXICO COMBATIRÁ A NARCOS COMO EU HACE CON AL QAEDA 

 

 
DARÁ EU A MÉXICO CAPACITACIÓN ANTIDROGAS 

 

 
MÉXICO CRECERÁ 3.9% EN 2013, PREVÉ LA ONU 

 
 
EL HAMPA MERMA ECONOMÍA TURÍSTICA 

 
 
CON HAMBRE… ¡21 MILLONES! 

 
 
BRAVO MENA A PANISTAS: “EL PACTO NO ES IMPUNIDAD” 

 
 
RIVALES DE EL CHAPO, HACEN OBRAS AL ALCALDE DE GUASAVE 

 
 
QUE PACTO NO SEA REHÉN DE AGENDA ELECTORAL: PAN 

 
 
¡QUERÍA VIVIR! 

 
 
RETENDE EL PAN REVENTAR EL PACTO 

 
 
RESPALDA OPOSICIÓN EL PACTO POR MÉXICO 

 

ASALTO A SANGRE Y FUEGO DE LAS TROPAS ARGELINAS PARA LIBERAR 
A LOS REHENES 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 CORREO ILUSTRADO 8 

Preguntas al Presidente y al secretario de Educación Pública 

Ahora que su reforma, ¿educativa o laboral?, es constitucional, como maestro, planteo lo siguiente: 

¿Alguna vez tomaron en cuenta una verdadera cruzada por la lectura a lo largo y ancho del país desde 
las escuelas y fuera de éstas? 

¿Pensaron en la necesidad de una remuneración magisterial digna y profesional para arraigar a los 
maestros y evitar que se tengan que desplazar a dos o más centros de trabajo? 

¿Qué hay de la penosa infraestructura y las lamentables condiciones para laborar en las escuelas del 
campo? 

¿Habrá recursos para la UPN y las Normales a efecto de generar la investigación educativa que 
el país demanda? 

¿Ahora sí habrá libertad sindical o seguiremos obligados a pagar cuotas al SNTE? 

¿Podremos contar con un bachillerato de calidad en todo el país que acabe con las terribles 
segregaciones que produce el esquema vigente? 

¿Cuándo se evaluará y reconocerá oficialmente el terrible daño a la población, sobre todo infantil y 
juvenil, que genera una televisión que compite con la escuela en clara posición de ventaja e 
impunidad? 

¿Se ha diseñado alguna política de Estado para que la educación superior sea un instrumento de 
promoción social y deje de ser una agencia de sueños truncados? 

A partir de consideraciones como estas, la evaluación (mal diseñada, estandarizada en un país tan 
desigual y confundida con meros exámenes) podrá ser un parámetro para reorientar políticas y no el 
eje de una reforma. Sólo después de que los maestros seamos escuchados podremos creer en una 
reforma que busca un cambio. Antes, no esperen que nos quedemos callados e inertes. 

Alfredo Villegas Ortega 
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INFORMACIÓN 
 
 Nuestro país, rezagado en competitividad: Peña 

 
El Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, aseguró que México se ha quedado rezagado en 
competitividad y productividad, por lo que dejó claro que es necesario retomar la capacidad productiva para 
detonar el crecimiento económico. En el marco del anuncio de  Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la 
Cultura, el Primer Mandatario explicó que el propósito de su gobierno es elevar la productividad de los 
mexicanos y con ello lograr la democratización de la productividad para generar más riqueza basados en 
ciencia, conocimiento y tecnología.  La productividad es uno de los campos en donde nos hemos rezagado. 
México ha perdido competitividad y capacidad productiva, porque hemos perdido capacidad para ser 
productivos  expresó. En su mensaje, resaltó que México tiene que dejar de ser un país de manufactura para 
convertirse en uno que le permita tener mayor productividad y competitividad. En la Plaza Juárez y 
acompañado por el gobernador, José Francisco Olvera Ruiz y de la Directora General del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez; el Secretario de Educación, Emilio Chuayffet; así como del 
Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, Peña Nieto aseveró que la economía mexicana está 
sustentada en el conocimiento, aplicándolo para la generación de riqueza. La directora general del IPN 
destacó que el nuevo Centro de Estudios Científicos y  Tecnológicos número 16, que se abrió en agosto 
pasado en Santiago Tlapacoya, marcó el inicio de la presencia del Politécnico en la entidad. (El Sol de 
México, Carlos Lara, PP y 5-Nacional; La Crónica, PP y 5; Milenio, Miriam Castillo, p.6 y 18; La 
Jornada 21, Rosa Elvira Vargas, p.21; El Universal p.5 y 8; UnomásUno PP y 5; En radio y TV: 
Horizonte, revista Antena Radio; En Portales: La Crónica.com) 
 

 Va SNTE por segunda fase de plan contra reforma educativa 
 

El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) inició la segunda fase de su estrategia en 
contra de la Reforma Educativa, al movilizar a por lo menos un ejército de 55 dirigentes del Comité Ejecutivo 
Nacional para coordinar los trabajos de movilización en cada estado. Por otra parte, tal como lo anunció en el 
mes de diciembre el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, se reunirá con el Titular del Instituto 
Nacional de Geografía y Estadística (INEGI), Eduardo Sojo, para que inicien los trabajos del censo con el 
cual se podrá conocer el número certero de maestros que trabajan en las aulas, así como la cifra exacta de 
escuelas en el país. (El Universal, Nurit Martínez Carballo, p. 4; El Gráfico)  
 

 Ayer el Congreso de Jalisco aprobó la Reforma Educativa Federal, con lo cual son ya 20 los estados que 
avalan la modificación; hasta ahora son Chiapas, Baja California, Coahuila, Aguascalientes, Estado de 
México, Tamaulipas, Veracruz, Querétaro, Guerrero, Colima, Chihuahua, Nayarit, San Luis Potosí, 
Durango, Sinaloa, Yucatán, Baja California Sur, Campeche e Hidalgo. (El Universal, Nurit Martínez 
Carballo, p. 4;  La Prensa, J. Adalberto Villasana, p. 3) En radio y TV: Agenda Pública; Horizonte, 
Antena Radio)  
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 Cumbre Tajín  
 

Haciendo referencia al final del calendario maya en diciembre pasado, el Festival Cumbre Tajín dedicará sus 
actividades este año al comienzo de una nueva era bajo el lema “El renacimiento del ser”; de esta manera, 
los organizadores rinden tributo al legado de las culturas indígenas e invitan al pueblo mexicano a reflexionar 
sobre la dualidad de la vida y la muerte. Como ya es tradición en esta celebración, los asistentes podrán 
disfrutar de más de 5 mil actividades que incluirán artistas locales, nacionales y representantes de diversos 
países del mundo. El 30 por ciento del dinero recaudado en taquilla se destinará para becar a jóvenes 
totonacas que buscan continuar sus estudios; hasta el momento, gracias a esta medida, Cumbre Tajín ha 
impactado positivamente a más de 600 educandos de distintas edades. El Mandatario de Veracruz señaló 
que “Cumbre Tajín 2013 será la mejor edición del festival, ya que contamos con todo el apoyo del gobierno 
federal y del Presidente Enrique Peña Nieto”. En la conferencia y después, el gobernador se mostró 
congratulado, además, de que siempre fue atento con cada uno de les ponentes y saludó muy cordialmente 
a Emilio Chuayffet Chemor, Secretario de Educación Pública; Harry Grappa Guzmán, Secretario de Turismo, 
Cultura y Cinematográfica del gobierno del estado de Veracruz. (Diario Imagen, p. 30) 
 

 Garantizan ingreso de jóvenes a bachillerato 
 

A un año de iniciada la obligatoriedad en el bachillerato, todos los estudiantes que se presenten al examen 
que convocan nueve instituciones en la zona metropolitana tendrán un lugar, incluso aquellos jóvenes que no 
tengan ningún acierto, porque ahora el examen será sólo de distribución. Durante 16 años a los estudiantes 
se les pidió como mínimo 31 aciertos para poder garantizar un lugar en los bachilleratos agrícolas, 
industriales y técnicos. Además de que se deberán considerar los requisitos adicionales para el ingreso como 
el promedio mínimo obtenido en la secundaria.  
 

 Sin embargo, el Rector de la UNAM, José Narro Robles, aseguró que el mínimo de 31 aciertos no es 
suficiente para que la institución los acepte. Nosotros desafortunadamente sólo podemos recibir a uno de 
cada cuatro solicitantes a nuestro bachillerato, de tal manera que la Comisión Metropolitana de 
Instituciones Públicas de Educación Media Superior (Comipems) tomará sus decisiones y la nuestra es 
seleccionar a los primeros 34 mil estudiantes mejor calificados y con frecuencia hay planteles donde 100 
aciertos no son suficientes. Javier Olmedo Badía, vocero de la Comipems, al anunciar la publicación de la 
convocatoria del denominado examen único, que corresponden entre otras, a la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), el Colegio de Bachilleres, el Conalep 
y la Universidad Autónoma del Estado de México, planteó que en el caso de esos alumnos un resultado 
tan pobre en el examen sí hace pensar en que tendrán mayores dificultades a lo largo de sus estudios. [El 
Universal, Nurit Martínez y Natalia Gómez Quintero, p. 4; El Financiero, Rosalía Servín Magaña, p. 2 
y 28-Sociedad; La Razón, p. 8; El Sol de México; La Crónica, Cecilia Higuera, PP y 11, El Sol de 
México, José Luna, PP y 7-Nacional; Excélsior, Iván Saldaña, p.20;  Monitoreo de radio y TV: Las 
Noticias de las 17:00 hrs.; Enfoque, tercera emisión; Formato 21 (3)  La red de Radio Red; 
Informativo 40; Hechos de la Noche (2); Panorama Informativo; Hora 21; Cadena 3] 
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 Más de 260 mil millones a la SEP 
 

Al igual que otras dependencias, la Secretaría de Educación Pública publicó en el Diario Oficial de la 
Federación sus respectivos Calendarios de Presupuestos 2013, siendo una con los mayores ingresos 
aprobados, los cuales en su mayoría son destinados a instituciones de educación básica, media y superior. 
En el caso de la SEP le fue aprobado un presupuesto de 260 mil 277 millones 219 mil 617 pesos. 
(UnomásUno, Enrique Luna, PP y 3; En Radio y TV: Noticias Nocturno) 
 

 De acosador a acosado 
 

En la escuela pública Bruno Traven, ubicada en la delegación Iztapalapa, seis niños acusaron a un 
compañero del mismo salón de clases de tener actitudes agresivas y vocabulario soez, además de acoso 
sexual y amenazas de agresión sexual. Los pequeños hicieron del conocimiento de estas actitudes a la 
maestra del grupo de sexto grado Juana “G.”; sin embargo ella, de acuerdo a la versión de los padres de 
familia y de los niños, hizo caso omiso y contestó que este asunto no se comentara fuera del salón. Ante la 
respuesta, se acercaron  con la directora del plantel, Carla del Carmen, quien los llamó mentirosos. Luego 
contaron lo sucedido a sus padres. Ellos mostraron preocupación y decidieron tomar cartas en el asunto y 
acudir con la Directora de Servicios Educativos Región Centro de la Secretaría de Educación Pública, Laura 
Baselis. Luego de varias reuniones, acordaron que se canalizaría al niño Carlos, se omitirá su verdadero 
nombre por protección, quien es hijo de una sexo-servidora, para brindarle atención profesional. Pero lo único 
que se hizo fue cambiar de salón a Carlos y durante varias semanas, los niños, que lo acusaron, recibieron 
malos tratos por parte de la profesora y directora del plantel. Fueron señalados como  mitoteros  y excluidos 
de varias actividades recreativas. (El Universal, Sharenii Guzmán, 2-Metrópoli) 
 

 Capacitan y actualizan a profesionales vinculados con medios audiovisuales 
 

El Centro de Capacitación Televisiva de la DGTVE investiga y difunde el conocimiento en los campos de la 
comunicación educativa, uso de tecnología y construcción de audiencias. El Centro de Capacitación 
Televisiva (CETE), es el área de la Dirección General de Televisión Educativa, donde se forma, capacita y 
actualiza a los profesionales vinculados con los medios audiovisuales y las tecnologías de la información y la 
comunicación, que además investiga y difunde el conocimiento en los campos de la comunicación educativa, 
uso de tecnología y construcción de audiencias. Para el cumplimiento de estos propósitos, el Centro cuenta 
con tres áreas de conocimiento: Producción Audiovisual, Documentación Audiovisual y Educación y Medios 
Audiovisuales. (Unomásuno, Redacción, p. 13) 
 

 Incluyen pacificación en nuevo orden de gabinete 
 

El Presidente, Enrique Peña Nieto, decidió que su gabinete ya no se divida por sector social, económico o de 
seguridad como se utilizaba en gobiernos pasados, ahora es un ‘gabinete temático’ en el que coincidirán 
todos los Secretarios. Dicho gabinete temático está dividido en las cinco metas planteadas para el sexenio de 
Peña, cada uno tiene aun Secretario de Estado que lo coordina.  
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Así, está el gabinete México en Paz coordinado por la Secretaría de Gobernación y encargado de la 
seguridad pública, dedicado a combatir a la delincuencia organizada y a la búsqueda de impartición de 
justicia, entre otras facultades. En este gabinete, como en los demás, tendrán cabida todas las dependencias 
federales. El de México Incluyente está coordinado por la Secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, y 
su prioridad es disminuir la pobreza, sobre todo la alimentaria y la desigualdad. México con Educación, lo 
encabeza el Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, cuya preferencia es garantizar la calidad 
educativa e implementar la Reforma en la materia. Se encuentra también el gabinete del México con 
Crecimiento Económico, coordinado por el secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray, para 
impulsar el crecimiento del país, detonar inversiones y la productividad de los mexicanos. (El Economista, 
Tania Rosas, p. 38 y 39) 
 

 Convocatoria 13° del Proceso de Selección de Directores de Educación Media Superior 
 

La Subsecretaría de Educación Media Superior (SEMS) de la Secretaría de Educación Pública (SEP) invita al 
personal docente que labora en los planteles adscritos a las Direcciones Generales de Educación 
Tecnológica Agropecuaria (DGETA) y de Educación Tecnológica Industrial (DGETI), Direcciones Generales 
del Bachillerato (DGB), así como Centros de Formación para el Trabajo (DGCFT), a participar en el Proceso 
de Registro de Aspirantes para ocupar el cargo de Director en los Planteles Federales de la Secretaría de 
Educación Pública en los que se imparte educación del tipo medio superior. (El Universal, p. 13) 
 

 De los datos de los planteles que son objeto de dicha convocatoria: 2 para el estado de Baja California; 3 
para Jalisco; 4 para San Luis Potosí y 1 para el estado de Colima. 

 

 Nota: En los Estados, estos diarios publicaron el día de ayer 17 de enero de 2013. 
(Frontera, p. 7A-General; Noticiero SEMS; El Sol de San Luis, p. 11A-Estado; El Informador, p. 3B-
Local) 
 

  Concluyen una de 7 escuelas demolidas 
 

Joaquín Francisco Guzmán, Director General de Planeación, Programación Evaluación Educativa de la SEP, 
prometió que para el 30 de enero, los trabajos en 7 escuelas del DF que fueron destruidas por los daños 
causados a sus estructuras tras los sismos del 20 de marzo de 2012 estarán concluidos. (Metro, Manuel 
Durán,  p. 4) 
 

 Prevé SNTE usar a niños en protesta 
 

Las movilizaciones que arrancará el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) contra la 
Reforma Educativa contemplan en Querétaro la participación de niños. La dirigencia de la Sección 24 del 
Magisterio reveló que en las protestas, que iniciarán a partir del 19 de enero, habrá estudiantes y padres de 
familia. "No hay ninguna condicionante, (los niños y los padres de familia) participarán de manera voluntaria 
en las jomadas por la defensa de la educación pública y de los maestros", afirmó Emilio Hernández Molina, 
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Secretario General de la Sección. La participación de los menores, sostuvo en conferencia de prensa, no 
significa que se vayan a usar como escudo. "Esta jornada implica una serie de acciones y son de carácter 
social, de carácter educativo, de carácter deportivo, y quienes van a ejecutar estas acciones son los 
maestros, los alumnos y se va a invitar a los padres de familia. Estas acciones, señores, son acciones 
pacíficas", destacó. (Reforma, Fernando Paniagua, p. 5) 
 

 Maestros elevan el tono de las protestas  
 

El tono de las protestas en contra de la Reforma Educativa se incrementó tras el aval que dieron los 
congresos estatales a la Reforma Educativa para hacerla constitucional. Ayer, tan sólo en Oaxaca 
estudiantes normalistas tomaron una planta de Pemex, la principal fuente de abasto de combustible a la zona 
de los Valles Centrales. 
 
En el marco de la aprobación de la reforma por la Cámara de Diputados y por 20 congresos locales, y en su 
tercer día de movilizaciones, un grupo de 150 normalistas se apoderó de un tráiler y camiones de cargas que 
utilizaron, junto con piedras, como barricadas para impedir el paso a las instalaciones de la planta. (24 Horas 
PP y 8) 
 

 El homenaje nacional a Posada no incluye evento en Bellas Artes 
 

Sin una exposición o ceremonia solemne para conmemorar el centenario luctuoso de José Guadalupe 
Posada en el Palacio de Bellas Artes este 20 de enero, autoridades culturales presentaron el programa 
del homenaje nacional al grabador, que consta de 95 actividades entre exposiciones, conciertos, 
coloquios y hasta un billete de lotería, los cuales se desarrollarán de febrero a diciembre de este año. 
Al ser cuestionado sobre la ausencia de un acto central en el principal recinto cultural del país, el 
Titular de Conaculta, Rafael Tovar y de Teresa, señaló que no recibió ninguna propuesta de la 
administración anterior para que este año se llevara a cabo una exposición en el Palacio de Bellas 
Artes. Lo que sí hizo Tovar y de Teresa fue señalar lo que se hubiera realizado en el recinto. "Creo que 
hubiera sido una magnífica oportunidad y pienso hasta qué exposición se podría haber hecho - en 
Bellas Artes-, una muestra sobre el imaginario colectivo mexicano de la Revolución". (La Crónica, 
Adrián Figueroa, PP y p.21) 
 

 Toman posesión titulares del FONCA, IMCINE y Fonoteca Nacional  
 

El Consejo Nacional para la Cultura y la Artes anunció la designación de los nuevos Titulares del 
IMCINE, FONCA, la Fonoteca Nacional, el Centro Cultural Helénico, entre otras áreas. Los recién 
nombrados funcionarios ayer tomaron posesión de sus cargos. Durante la ceremonia, el Presidente de 
Conaculta, Rafael Tovar, llamó a los nuevos Titulares a trabajar en tres líneas principales: una, la 
integración y articulación de cada una de sus áreas con otras instancias del institución; dos, ampliar la 
acción social para llevar la cultura a todos los sectores del país. La institución da a conocer, mediante 
un comunicado, que se designó a Jorge Sánchez como nuevo Titular del Instituto Mexicano de 
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Cinematografía, mientras que Irma Caire Obregón es la Directora General del Fondo Nacional para la 
Cultura y las Artes. Tovar y de Teresa designó a Lidia Camacho como Directora General de la 
Fonoteca Nacional, y a Jaime Márquez Diez-Canedo al frente del Centro Cultural Helénico. 
Los otros nombramientos son José Luis Martínez Hernández, Director General de Asuntos 
Internacionales; Jaime Vázquez García, Coordinador de Asesores; Luis Norberto Cacho Pérez, 
Director General Jurídico; Juan Carlos García Rebolledo, Director General de Administración; Antonio 
Hernández Brito, Coordinador General de Asuntos Laborales; y a Edgardo García Carrillo, como 
Secretario Particular. (La Crónica, Redacción, p. 21) 
 

 Revela encuesta nivel bajo de lectura en el país  
 

En México, 87 por ciento de los hogares tienen sólo entre uno y 30 libros. Un 49 por ciento de la población 
declara no haber ido nunca a una biblioteca y 44 por ciento no lee por gusto. Únicamente 60 por ciento de los 
mejor posicionados en términos económicos, es decir los que reciben 9 salarios mínimos o más mensuales, 
lee. Los datos se desprenden de la Encuesta Nacional de Lectura, ejercicio llevado a cabo por la Fundación 
Mexicana para el Fomento de la Lectura (FunLectura), organización que presentó ayer de manera completa 
sus resultados, pues en noviembre pasado, durante la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, se 
habían dado a conocer algunos números preliminares. Durante la presentación, a la que acudieron el Rector 
de la UNAM, José Narro Robles, y el presidente de Mexicanos Primero Claudio X. González, se subrayó que 
entre 2006 y 2012 cayó de 56.4 por ciento a 46 por ciento las personas que declaran leer libros y que el 
promedio anual de lectura de libros en México en ese lapso de seis años pasó de 2.90 a 2.94. (Excélsior, 
Reportero, PP, 10, 11 y 27; Reforma, Sonia del Valle, PP y 2; Radio y Televisión: Agenda Pública) 
 

 Rector defiende amparos 
 

Si la Reforma Educativa, que desde este miércoles se convirtió en un precepto constitucional, daña derechos 
laborales de los maestros, es necesario que ellos tengan argumentos jurídicos para probarlo y entonces 
acudir a las instancias correspondientes. El Rector de la UNAM, José Narro Robles, consideró que es normal 
que no todos los docentes acepten los cambios al artículo tercero constitucional, por lo que no debe 
sorprender que buscarán ampararse. Por otro lado señaló que la UNAM aceptará sólo a los mejores al 
bachillerato. (Excélsior, Lilián Hernández, p. 21) 
 

 Cambian referencias  
 

La historia en torno a los restos de los Héroes Patrios tendrá que reescribirse. Luego de que fueron 
identificados huesos de personas desconocidas, de venado y perro, entre los restos de los héroes de 
la Independencia, el Director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Sergio Raúl 
Arroyo, consideró que "tendrán que tomarse nuevas referencias con respecto a lo que son los restos". 
A pesar de que en 2010, el ex Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, ya fallecido, y quien 
fuera el responsable de la organización de los festejos del Bicentenario, José Manuel Villalpando, 
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insistieron en que los restos que fueron sacados de la Columna de la Independencia correspondían a 
los de los próceres mexicanos, los nuevos datos les contradicen.  
 

 Para Arroyo, el trabajo del INAH fue precisar "a qué corresponden estos restos", sin embargo, su 
antecesor Alfonso de Maria y Campos también defendió que los restos correspondían a los 
héroes, a pesar de que ya tenía conocimiento de lo que se encontró. Ahora, dijo el etnólogo, "el 
trabajo que ha hecho el INAH justamente es para precisar a qué corresponden estos restos, lo que 
nosotros hemos hecho es un trabajo absolutamente de depuración de la información". (Excélsior, 
Luis Carlos Sánchez, p. 15) 

 

 Sección Con pies y cabeza 
 
Tras la polémica generada luego de que antropólogos dieron a conocer que entre los restos de los héroes 
que descansen en la Columna de la Independencia  están las osamentas de un niño, una señora y un 
venado, que nada tienen que ver con los próceres, Sergio Arroyo, Director del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia, dijo que la investigación debe ser analizada por el Gobierno Federal, pues a quien 
corresponde tomar alguna determinación al respecto”. (Milenio, p. 10) 
 

 Conaculta establecerá política cinematográfica  
 

Rafael Tovar y de Teresa, Director del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, aseguró que para 
consolidar la industria cinematográfica mexicana es necesario "integrar a las distintas instituciones que 
están dentro de Conaculta", así, pretende establecer "objetivos comunes" en del Instituto Mexicano de 
Cinematografía (IMCINE), Estudios Churubusco Azteca, S. A. (ECHASA), el Centro de Capacitación 
Cinematográfica (C.C.C.) y la Cineteca Nacional. ''Estas instituciones de promoción; elaboración y 
producción del fenómeno cinematográfico; la enseñanza, y el resguardo y difusión no pueden estar 
separadas y desasociadas de objetivos comunes, por eso me propondré establecer una política 
inmediata, de tal manera que el nuevo director de IMCINE sea alguien que conozca estos aspectos y 
pueda sumar en un proyecto cinematográfico útil para México y para la comunidad”. “Sobre todo, para 
que detone productos culturales que sean importantes, que sean películas que se vean, que los 
artistas actúen, que los directores estén comprometidos para realmente darle toda la fuerza al hecho 
cinematográfico, pero visto como un conjunto", explicó Tovar y de Teresa, en el marco de la 
presentación de la 14 edición del Festival Cumbre Tajín. (La Crónica, Eduardo Gutiérrez Segura, p. 
35) 
 

 Renueva UNAM profesorado 
 

A fin de renovar su planta académica, la Universidad Nacional Autónoma de México inició un plan de 
retiro voluntario para 200 profesores mayores de 70 años de edad y 25 años de antigüedad. Éstos 
recibirán, de acuerdo con el programa de jubilación, una renta mensual de 20 mil pesos que se sumará 
a su pensión del ISSSTE. Además, contarán con un seguro vitalicio de gastos médicos mayores 
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idéntico al de los docentes en activo. Según estadísticas de la Universidad, de sus 37 mil 299 
académicos, unos 6 mil 132 tienen más de 30 años de antigüedad, y mil 451, más de 70 años de edad. 
"Fue tan atractivo (el plan de retiro) que rápidamente se reunieron los 200", indicó Dante Morán, 
Director de Asuntos del Personal Académico de la UNAM. Agregó que incluso hay ya lista de espera. 
El programa de retiro fue planteado por el Rector, José Narro, en 2011 ante la necesidad de renovar la 
planta académica. (Reforma, Mirtha Hernández, PP y 2) 
 

 Sección El Dato 
 

“Para los académicos Sylvia Schmelkes del Valle y Carlos Muñoz Izquierdo, de la Universidad 
Iberoamericana, la promulgación de la Reforma Educativa representará la recuperación de la Rectoría del 
Sistema Educativo Nacional, el cual desde hace décadas se había entregado, de facto, al SNTE”. (El 
Economista, José Juan Reyes, p. 41) 
 

 Elías Huerta Pshias, Gobernará con Abogados Enrique Peña Nieto  
 

“Llamó la atención en la comunidad política y jurídica la integración del gabinete legal del Presidente Enrique 
Peña Nieto, ya que de los 22 funcionarios de primer nivel designados el día previo a la toma de protesta, 12 
son Licenciados en Derecho. Es decir, que más del 50 por ciento de sus más directos y cercanos 
colaboradores son abogados. De esta manera Peña Nieto – abogado egresado de la Facultad de Derecho 
de la Universidad Panamericana–, se ha convertido en el primer Presidente del México contemporáneo que 
para enfrentar los retos que tiene frente a sí, particularmente, consolidar el Estado de Derecho y reencauzar 
a la sociedad, por el camino del respeto a la ley, integra el gabinete con 12 abogados para los principales 
cargos de la administración pública federal, marcando una amplia diferencia de los últimos 4 mandatarios que 
gobernaron México. Los abogados designados son, entre ellos, Emilio Chuayffet Chemor (egresado de la 
UNAM) Resulta relevante que los ejes prioritarios del Programa de Gobierno de EPN: Seguridad, Prevención 
del delito, restructuración de policías y ministerios públicos, Reforma Educativa, Reforma Energética, Turismo 
e imagen positiva de México hacia el Mundo, les han sido encomendados a siete de los 12 juristas del 
Gabinete. También llama la atención que nuevo de ellos son egresados de Universidades Públicas y seis de 
la UNAM. Y 6 miembros del gabinete, además de EPN, han sido gobernadores. En los gobiernos de los 
presidentes Ernesto Zedillo y Vicente Fox Quesada, el gabinete inicial se integró con 8 abogados. En el 
primero con Emilio Chuayffet Chemor en Segob”. En el artículo, aparece la fotografía del Secretario con la 
tercera posición dentro de los juristas que integran el Gabinete. (Foro Jurídico, p. 33)0 
 

 Editorial, Reforma Educativa: Esencial para el Crecimiento Económico de México 
 

“La Reforma Educativa que está planteando Enrique Peña Nieto no es cosa menos, si tomamos en cuenta 
que se trata de un tema transversal a los graves asuntos que hoy enfrenta la sociedad mexicana. Si 
analizamos a fondo los problemas que aquejan al país, como seguridad, impunidad, violencia, desempleo y, 
particularmente, pobreza, nos daremos cuenta que todos están íntimamente relacionados con las 
deficiencias en nuestro Sistema Educativo. Bienvenida la Reforma Educativa de Peña Nieto. Ahora es 
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necesario que los maestros conscientes y responsables – que son mayoría –, se sumen en este propósito y 
se sume también la sociedad civil organizada y no permita que los líderes corruptos como los que dirigen el 
SNTE, la bloqueen. Esperemos que la Reforma del Artículo 3º de nuestra Ley Suprema no quede en letra 
muerta y que la poderosa Elba Esther Gordillo no doble al actual  gobierno que ha iniciado muy bien”. El 
editorial publica una fotografía de la XI Reunión Nacional Plenaria del Consejo Nacional de Autoridades 
Educativas, encabezada por Emilio Chuayffet Chemor. (Foro Jurídico, p. 4) 
 

 Admite insolvencia la Nicolaita 
 

La Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) se declaró ayer en incapacidad financiera 
para poder hacer frente a la huelga que estallaron trabajadores sindicalizados. El Rector, Salvador Jara 
Guerrero, argumentó que el 90 por ciento de las demandas del Sindicato Único de Empleados de la 
Universidad Michoacana (SUEUM) implica recursos económicos que no tiene el plantel. Expuso que tan sólo 
la revisión contractual del año pasado, que fue la más austera de las últimas dos décadas, tuvo un costo de 
69 millones de pesos durante ese ejercicio fiscal. Detalló que el sindicato pretende basificar a más de 600 
trabajadores que laboran por contratos temporales y que, en 2012, representaron un gasto de 70 millones de 
pesos. Otra demanda, dijo, consiste en mantener el apoyo de las despensas que cada mes se otorgan a los 
aproximadamente 3 mil empleados de esa casa de estudios. Sin embargo, afirmó que esa ayuda no está 
considerada en el contrato colectivo de trabajo y sí representa un desembolso por 30 millones de pesos 
anuales. (Reforma, Adán García, p. 14) 
 

 Toman Congreso en Oaxaca 
 

El Congreso de Oaxaca sesionó ayer en un pequeño salón de un hotel porque sus instalaciones están 
tomadas por maestros. En el lobby y en el bar se concentraron los legisladores oaxaqueños para discutir la 
agenda del día, mientras que el personal del Congreso trabajó en los pasillos y en el área de 
estacionamiento. En la sesión, los legisladores oaxaqueños reagendaron las comparecencias de cuatro 
colaboradores del Gobernador Gabino Cué, como parte de la glosa del Segundo Informe de Labores, que 
quedaron pendientes en diciembre. Además, emitieron un exhorto a Cué para que los integre a la comisión 
tripartita que analiza los problemas del sector educativo local. En Oaxaca el dictamen de Reforma Educativa 
está aún en análisis en las comisiones de Asuntos Constitucionales y Educación. (Reforma, Virgilio 
Sánchez, p. 5) 
 

 Prevén paro en Guerrero 
 

El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma de Guerrero (STAUAG) emplazó a 
huelga ante la falta de disponibilidad de la Rectoría para resolver sus conflictos laborales. El Secretario 
General del STAUAG, Miguel Cuauhtémoc Girón Serna, señaló que el próximo 21 de enero tienen 
contemplado parar labores y el 29 decretarían la huelga. (Reforma, Alfonso Juárez, p. 14) 
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 Empresarios de Jalisco denuncian irregularidades en el Programa de Construcción de Escuelas 
 

Empresarios de Jalisco denunciaron ante la opinión pública irregularidades cometidas de manera impune en 
el Comité Administrador del Programa Estatal de Construcción de Escuelas (CAPECE). El coordinador del 
Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco (CCIJ), Manuel Herrera Vega, explicó que en noviembre pasado 
se le presentó al Gobierno del estado una denuncia de las irregularidades en CAPECE. Detalló que en la 
denuncia, respaldada con hechos, pruebas y evidencias, destacan prácticas como adjudicaciones a 
sobreprecio, adjudicaciones directas por encima del monto legal, favoritismo, causales inválidos (insolvencia 
y emergencia). Asimismo, destacó, concursos de más de 40 empresas declarados desiertos por dos veces 
sucesivas, además de simulación, permisivismo de la instancia de verificación y control, entre otras 
cuestiones. Añadió que las autoridades estatales, ante la contundencia de las pruebas, se comprometieron a 
dar cauce a dicha denuncia y proceder en consecuencia. Sin embargo, a casi dos meses de distancia no se 
tiene la respuesta del caso. (La Crónica, p. 14-Estados) 
 

 Ecatepec luchará contra el bullying 
 

En 95 por ciento de las escuelas primarias y secundarias que funcionan en Ecatepec se registra bullying 
hacia los alumnos, provocado por compañeros de clase, maestros e incluso padres de familia, alertaron 
autoridades locales. El quinto regidor del ayuntamiento, Tassio Ramírez, explicó que por este problema los 
estudiantes bajan su rendimiento escolar, pierden el interés en el estudio y rechazan la convivencia con sus 
compañeros. El edil dijo que se inició un programa de pláticas y cursos contra este tipo de hostigamiento, que 
será aplicado por sicólogos y especialistas en el tema. En una primera etapa el proyecto se aplicará en cuatro 
planteles. 
 
Indicó que este programa logrará llegar, en un mes, a mil 200 alumnos, 200 profesores y mil padres de 
familia, quienes conocerán las formas de evitar esta problemática. (El Universal, Emilio Fernández, p. 7) 
 

 Reconoce César Duarte aportación del Magisterio 
 

Los maestros de Chihuahua son ejemplo a nivel nacional, por eso los presumo, porque han hecho todo 
para hacerse respetar , afirmó el gobernador, César Duarte Jáquez, al poner en marcha las Jornadas 
de Formación Continua 2012-2013 del Magisterio. Duarte Jáquez resaltó la madurez de los docentes 
chihuahuenses al privilegiar las necesidades educativas del estado en materia educativa, 
manifestándose en las calles pero sin renunciar a la defensa de sus derechos sindicales y laborales en 
aspectos de la Reforma Educativa. Estamos unidos en defensa de los maestros de Chihuahua, 
aseguró el Jefe del Ejecutivo estatal e hizo un reconocimiento a la madurez política de las Secciones 8 
y 42 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). Resaltó que la dirigente nacional 
del SNTE, Elba Esther Gordillo, le manifestó su interés de iniciar una gira por el país y quiere empezar 
por Chihuahua, por lo que en los próximos días estará en nuestra entidad federativa. (El Sol de México, 
Marina Martínez, p. 1 y 5-República) 
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 Arranca Cruzada contra el hambre 
 

El Gobierno Federal presentará el lunes en Chiapas la Cruzada Nacional contra el Hambre que pretende 
contrarrestar la situación de pobreza y bajo desarrollo humano en los 400 municipios con los índices más 
altos de marginación social. El programa, de acuerdo con datos recabados por este diario, pondrá en marcha 
esquemas de nutrición para niños, mujeres y adultos mayores, brigadas de atención médica y programas 
productivos y de empleo. La Secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, encabezará la Cruzada como 
responsable del gabinete temático "México Incluyente", acordado por el Presidente Enrique Peña Nieto el 
miércoles pasado. En el combate a la desnutrición la Secretaría de Salud tendrá un papel destacado, de 
acuerdo con declaraciones de la titular Mercedes Juan López. En esta Cruzada se involucrarán también las 
Secretarías de Economía, de Turismo, de Medio Ambiente, de Agricultura y de Desarrollo Rural, junto con 
otras dependencias, y se invitará al sector privado. El Programa de Apoyo Alimentario, con presupuesto de 4 
mil millones de pesos, es una de las acciones insignia contra la pobreza, junto con el Seguro de Vida para 
Jefas de Familias y la Pensión para Adultos Mayores. (El Universal, Francisco Reséndiz, Ocho Columnas 
y A5) 
 

 Reciben aviso de legitimación de Reforma 
 

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, Julio César Moreno 
Rivera, informó que el Congreso de la Unión ya recibió las notificaciones, de 19 congresos locales, sobre la 
ratificación de la Reforma Constitucional en materia educativa, por lo que la Comisión Permanente hará la 
declaratoria legal correspondiente en su sesión del próximo miércoles. Y una vez que la enmienda 
constitucional sea promulgada por el Ejecutivo Federal -amplió- el Poder Legislativo iniciará de inmediato los 
trabajos para confeccionar la reforma secundaria respectiva. A decir del perredista, la ratificación de la 
enmienda al Artículo 3° Constitucional por más de 16 congresos locales, que es el número que exige la ley 
para su publicación en el Diario Oficial de la Federación y posterior entrada en vigor, “legitima la Reforma 
Educativa”. Desde su perspectiva, en los hechos no hay elementos para impugnar la Reforma Constitucional 
en materia educativa como ha decidido hacerlo el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) mediante la promoción de amparos. (El Economista, Rolando Ramos, p. 41) 
 

 Aval a la Reforma Educativa fue un sabadazo, dice Panal 
 

El Partido Nueva Alianza (Panal) calificó de sabadazo la aprobación de la Reforma Educativa en 17 
entidades, por lo que anunció que ahora su lucha será en el Congreso por la reglamentación secundaria de 
esta norma. El dirigente nacional de ese partido, Luis Castro, y la secretaria general, Mónica Arreola, 
calificaron como una “vergüenza” que los legisladores locales avalaran la Reforma sin siquiera conocer su 
contenido, además de defender las protestas que se han originado en torno a su aprobación. Castro sostuvo 
que la evaluación de los maestros no debe poner en riesgo la estabilidad laboral y sólo debe servir para 
corregir en el proceso educativo. Aseguró que el aval en los estados de la Reforma Educativa puede 
calificarse como un sabadazo, pues de manera inusual los congresos estatales sesionaron hasta en fines de 
semana por unos minutos para aprobarla. (La Razón, Redacción, p. 8) 
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 Aplaudió Camacho Quiroz que 19 estados aprobaran ya la Reforma Educativa 
 

El Dirigente Nacional del PRI, César Camacho Quiroz, se congratuló por los 19 estados que ya han aprobado 
la minuta de Reforma Educativa e indicó que lo único que falta es la declaratoria por el Congreso de la Unión 
para que entre en vigor. (Ovaciones, Mario Martínez, p. 6) 
 

 Meten a su agenda cuatro reformas 
 

La prohibición de los comisionados sindicales con cargo al erario público; controles estrictos al 
endeudamiento de estados y municipios; una Reforma Penal para castigar la compra y coacción del voto y 
una Reforma Energética que permita inversión privada serán las prioridades de la bancada del PAN en el 
Senado. 
 
Luego de dos días de reuniones, los senadores panistas revelaron su agenda legislativa para el 2013, aparte 
de la convenida en el Pacto por México. Su agenda se basará en cuatro ejes: sistema nacional de rendición 
de cuentas, Reforma integral a la política social, Reforma Política y Reforma Energética. El coordinador del 
grupo, Ernesto Cordero, declaró que el PAN buscará prohibir el pago a los comisionados sindicales que 
ahora tienen puesto de maestros, pero sus actividades son políticas, aunque aclaró que la medida no tiene 
dedicatoria a la lideresa del SNTE, Elba Esther Gordillo. (El Economista, Tania Rosas, p. 41) 
 

 Advierten simulación en informe de bienes 
 

La declaración patrimonial a medias que entregó el Presidente Enrique Peña Nieto y miembros de su 
gabinete fue ayer calificada como una simulación por líderes perredistas. El líder nacional del PRD, Jesús 
Zambrano, advirtió que el nuevo Gobierno Federal tuvo un mal inicio en su pretensión de transparentar los 
bienes, ya que la información generó más dudas. Por su parte, el coordinador de los diputados del PRD, 
Silvano Aureoles, indicó que es una falta de información el no dar el valor de los bienes de los servidores 
públicos conforme lo establece la propia ley. El vocero de la bancada perredista en la Cámara de Diputados, 
Carlos Reyes Gamiz, dijo que ante las declaraciones patrimoniales a medias, los integrantes del Gabinete y 
del propio Presidente Peña Nieto pueden estar ante una situación de responsabilidad, según el Artículo 80 de 
la Ley Federal de Responsabilidades de los Servidores Públicos. (Reforma, Claudia Salazar, p. 8) 
 

 Peña Nieto arranca su gobierno con un gesto insuficiente de transparencia: Fundar 
 

El Presidente Enrique Peña Nieto realizó un ejercicio “parcial” de transparencia, ante su negativa a difundir el 
valor de sus bienes inmuebles, señaló Miguel Pulido, director de Fundar, centro de análisis e investigación en 
temas de transparencia. En la víspera, cuando Peña Nieto difundió su declaración patrimonial, indicó: 
“Evidentemente el ejercicio es parcial. Si el objetivo era demostrar voluntad política y un compromiso 
profundo con la transparencia, es insuficiente la información que dio a conocer”. Al menos dos presidentes 
que antecedieron a Peña Nieto, Vicente Fox y Felipe Calderón, en su primer año de gobierno dieron a 
conocer en detalle el valor de sus propiedades y de otros bienes. Pero en la gestión del segundo, 18 
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integrantes de su gabinete optaron, en 2010, por mantener en la confidencialidad sus datos patrimoniales, 
incluyendo al ex Titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Salvador Vega Casillas. La Ley Federal 
de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos (Lfrasp) permite a éstos, en su artículo 40, 
la confidencialidad de su situación patrimonial, pero no los exime de entregar sus declaraciones patrimoniales 
a la aún existente SFP, hasta en tanto los legisladores no emitan la ley para la creación de la Comisión 
Nacional Anticorrupción. (La Jornada, Elizabeth Velasco, p. 18) 
 

 Va Lorena Cruz al Inmujeres 
 

Lorena Cruz Sánchez, señalada como la candidata de la Presidencia para encabezar el Instituto Nacional de 
las Mujeres (Inmujeres), fue elegida como titular de ese organismo. De acuerdo con lo establecido en el 
Artículo 17 de la Ley del Inmujeres, el Mandatario Enrique Peña Nieto seleccionó a la nueva titular a partir de 
una terna integrada por consenso de la Junta de Gobierno del organismo, en la cual figuraban también 
Teresa Incháustegui Romero y Milagros del Pilar Herrero Buchanan. En un comunicado, el Inmujeres 
destacó que tiene amplia experiencia en la administración pública al ocupar cargos en la secretaría de 
Desarrollo Social y en la de Desarrollo Económico del Edomex. También afirmó que en su currículum cuenta 
con asistencia a eventos nacionales e internacionales de organismos de Naciones Unidas. (Reforma, Staff, 
p. 10) 
 

 Acumulan Jalisco y Puebla ‘deudas ocultas’ 
 

Los municipios en el país acumulan "deudas ocultas" generadas por sus organismos descentralizados que 
alcanzan casi los 6 mil millones de pesos. En tan sólo cuatro años, la deuda de estos organismos se 
incrementó en 577 por ciento, impulsada principalmente por los aumentos registrados en Jalisco, Puebla y 
Tamaulipas, según datos de la Secretaría de Hacienda. Se trata de las dependencias encargadas de la 
distribución de agua, saneamiento público y desarrollo y mantenimiento de infraestructura, que registraban al 
cierre de 2008 una deuda de 883.8 millones de pesos cuyo monto, para el tercer trimestre del año pasado, 
ascendía ya a 5 mil 984 millones de pesos. La deuda se concentra en los municipios de 13 entidades 
federativas. Según Hacienda, la definición de organismos públicos también incluye empresas de participación 
municipal y fideicomisos administrados por los gobiernos locales. (Reforma, Gonzalo Soto, PP) 
 

 Vigilan Naucalpan 8 de 128 cámaras 
 

La priísta Azucena Olivares dejó ciego a Naucalpan: de 128 cámaras de videovigilancia que tuvo en su 
gestión, sólo 8 funcionan. El 19 de febrero de 2009, el entonces Alcalde panista José Luis Durán inauguró las 
instalaciones del Centro de Monitoreo de Naucalpan (C4), que costó 40 millones de pesos e incluía 128 
cámaras, un área de monitoreo con 12 pantallas, una central de crisis, área de recepción de denuncias y 
espacio para visitas guiadas. En su momento, Durán lo presumió como uno de los tres mejores centros de 
todo el país. Inclusive el C4 fue alabado por el entonces Procurador del Estado de México, Alberto Bazbaz, 
en su inauguración. Casi cuatro años después, tras la gestión que encabezó la priísta Azucena Olivares -
entre agosto de 2009 y diciembre de 2012-, sólo sirven ocho cámaras y en el área de monitoreo únicamente 
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cuatro pantallas están encendidas, pues el resto no tiene nada que mostrar, explicó Fabián Gómez, Director 
Municipal de Buen Gobierno del actual Ayuntamiento. (Reforma, Staff, p. Titular) 
 

 Mantienen compra de avión  
 

La compra del Boeing Dreamliner 787 para que sea el avión en que se transporte el Presidente Enrique Peña 
Nieto sigue en pie. La Oficina de Comunicación Social de la Presidencia aclaró anoche que, pese a que la 
flota internacional de ese modelo está en tierra para ser revisada como consecuencia de las fallas que ha 
observado en los últimos días en varios aviones, la adquisición se mantiene conforme a lo previsto. Fuentes 
oficiales de la Secretaría de la Defensa también confirmaron que la adquisición sigue adelante, pues el 
contrato fue firmado desde noviembre. Por ahora, la Sedena no cuenta con el avión, ya que aún está en 
construcción y se prevé su entrega en 2015. Las fuentes aseguraron que serán las organizaciones 
internacionales de aviación las que certifiquen a la aeronave. (Reforma, Benito Jiménez, p. 8) 
 

 Respaldo al Pacto por México no desdibuja al PRD 
 

Ante los reclamos de las corrientes internas en la bancada perredista de la Cámara de Diputados, el 
Presidente nacional  del PRD, Jesús Zambrano, aclaró que el apoyo al Pacto por México no desdibuja ni 
desmorona al partido del sol azteca y llamó a los legisladores federales a la unidad. Respecto a las probables 
alianzas electorales locales con el PAN, el líder nacional del PRD aseguró que “hasta  el momento no hay 
nada decidido, hay sólo la manifestación de intenciones de hacerlas”. Sin embargo, “éstas no contaminarán 
las negociaciones del Pacto”, ya que “los partidos estamos en libertad de ir solos o en alianza”. (El 
Financiero, Víctor Chávez, p. 31)  
 

 Condicionar Pacto, piden a Madero panistas disidentes 
 

Senadores panistas demandaron un acuerdo con el Gobierno Federal y gobernadores emanados del PRI 
con el objetivo de que se comprometan a no utilizar recursos del erario para beneficiar la imagen de ese 
partido en las elecciones de este año y de 2015. Luego de una reunión de más de tres horas entre los 
legisladores y el presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, para discutir las iniciativas del Pacto por 
México, el senador Ernesto Cordero afirmó que es muy difícil ser generoso con dicho acuerdo cuando no hay 
civilidad política, sino golpeteo político contra el PAN. Roberto Gil expresó que la mitad del país no puede ir a 
elecciones y al mismo tiempo negociarse reformas si no hay condiciones mínimas de respeto y estabilidad. 
Madero, por su parte, reconoció que existen diferencias en las filas panistas, pero aseguró que su partido 
está comprometido al cien con el Pacto y que este proyecto no debe ser rehén de las elecciones. Exigiremos 
al gobierno un piso parejo en las elecciones estatales de los próximos 14 meses, explicó. (El Universal, PP y 
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 Simulación y mentira, las declaraciones de bienes de Peña Nieto y su gabinete: AMLO 
 

Como un acto de simulación, engaño y mentira, calificó Andrés Manuel López Obrador la presentación 
pública de la declaración patrimonial de los integrantes del gabinete presidencial, efectuada el miércoles, 
porque ningún funcionario proporcionó el valor monetario de sus bienes. Al llegar a esta ciudad, el presidente 
del Consejo Nacional del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) expresó que la declaración 
patrimonial de Enrique Peña Nieto y sus colaboradores demuestra que “todo es pura simulación. Dar a 
conocer los bienes sin informar cuánto cuestan, no se sabe nada. Lo cierto es que todo es puro engaño, pura 
mentira”. Más tarde, en Paraíso, Tabasco, el ex Jefe de Gobierno del Distrito Federal pidió a Peña Nieto que 
rectifique y que dé a conocer en los próximos días el valor de los bienes que presentó en su declaración 
patrimonial. (La Jornada, Lorenzo Chin y René A. López, p. 16; Milenio, Fernando Daniel, p. 7) 
 

 La Nación y Clarín atacan a Presidenta de Argentina 
 

La presidenta Cristina Fernández de Kirchner, quien se encuentra en una gira oficial fuera del país, así como 
altos funcionarios gubernamentales, desmintieron en los últimos días informaciones falsas publicadas por los 
periódicos Clarín y La Nación en el marco de una guerra mediática que no cesa. En el primer caso, Clarín y 
sus repetidores de TV, afirmaron que la mandataria se alojaba en el hotel más caro de los Emiratos Árabes, a 
lo que Fernández de Kirchner respondió que la delegación argentina está invitada con alojamiento en el país 
anfitrión. Por su parte, Oscar Parrilli Secretario General de la Presidencia, divulgó un desmentido oficial en 
referencia a la noticia sobre el estado de la flota de aeronaves, en el que señaló que: “Ayer Clarín hoy La 
Nación, asociados en la mentira y la desinformación". Sostuvo que "de manera alternada, ambos matutinos 
porteños han pergeñado una campaña estival de desprestigio del gobierno nacional manipulando la 
información con el único fin de encubrir sus mayores pecados: seguir incumpliendo las leyes". (La Jornada, 
Stella Calloni, p. 33) 
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Peña, a favor de mayor inversión 
privada en ciencia y tecnología 

 

Al dar el banderazo de arranque al proyecto Ciudad del Conocimiento y la Cultura, el presidente 
Enrique Peña se pronunció a favor de una mayor inversión del sector privado en el desarrollo e 
inversión en ciencia y en tecnología. 

Comprometió el esfuerzo del gobierno federal para desarrollar los mecanismos e incentivos que 
alienten la participación del sector privado en estas áreas, porque ésa es una de las rutas para lograr 
la productividad que detonará el crecimiento económico del país. 

En este sentido, dijo que trabajarán para pasar de ser un país de manufactura a uno que permita 
elevar la competitividad. “Queremos lograr la democratización de la productividad, que significa que 
todos los mexicanos sean capaces de generar mayor riqueza, haciendo uso de mayores recursos, 
entre ellos la ciencia, el conocimiento y la tecnología”. 

Sostuvo que aun cuando parece un concepto difícil de entender el que un país sustente su desarrollo 
en el conocimiento, “no lo será en la medida que vayamos avanzando en lograr educación de mayor 
calidad y cobertura en los niveles que permitan preparar con mayor solidez a las nuevas generaciones, 
especialmente en preparatoria, bachillerato, universidad”. 

Desde Pachuca, el mandatario sostuvo que a fin de que no se quede en “demagogia”, se harán las 
inversiones pertinentes en esos rubros. 
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Acompañado en el presídium por el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, los titulares de 
Gobernación, de Educación, del IPN, ex gobernadores hidalguenses, senadores y diputados, así como 
por el líder de los petroleros, Carlos Romero, el mandatario convocó a multiplicar la capacidad de 
acción a partir de sumar “no sólo voluntades y no sólo expresiones retóricas complacientes de esta 
unidad, sino, sobre todo, de recursos que realmente estén dirigidos a detonar y generar proyectos que 
beneficien a más mexicanos”. 

En un evento multitudinario en la Plaza Juárez, el mandatario mencionó que desde el ámbito federal se 
dan pasos en ese sentido y prueba de ello es el proyecto Ciudad del Conocimiento y la Cultura, al cual 
durante este año fiscal se le han destinado 330 millones de pesos. 

Dentro de dicho complejo el IPN tiene el campus más grande fuera del Distrito Federal, el cual ya inició 
el nuevo ciclo escolar en el grado de bachillerato, de acuerdo con la directora, Yoloxóchitl Bustamante. 

La Ciudad del Conocimiento se encuentra en Santiago Tlapacoya y el proyecto contempla el Centro de 
Incubadoras de Empresas de Base Tecnológica para incentivar la economía local a través de sus 
egresados, y la Tecnópoli, donde se formarán profesionales en telecomunicaciones, biotecnología y 
nano-ciencia; además se instalará una repetidora de la señal del Canal Once y se edificará el Centro 
de Investigación y Estudios Ambientales. 

Reitera apoyo de su gobierno al estado de Hidalgo 

Los hidalguenses que participan en el gobierno federal serán gestores de mayores beneficios para su 
estado, expresó ayer en Pachuca el presidente Enrique Peña Nieto. 

“Agradezco al estado de Hidalgo, estamos sumados al trabajo con el gobierno estatal, en la 
administración federal hay varios hidalguenses que participan en este esfuerzo y estoy seguro que 
serán gestores de mayores beneficios para la entidad”, dijo al presidir el evento “Pachuca, Ciudad del 
Conocimiento y de la Cultura”. 

Comentó que este encuentro tuvo tres motivos fundamentales: el primero, la oportunidad de estar en 
Hidalgo; el segundo, reiterar ante la población hidalguense que el gobierno de la república trabaja de 
cerca y de forma permanente con las autoridades locales. 

Este segundo objetivo –agregó— consiste en adherirse al esfuerzo que realiza el gobernador José 
Francisco Olvera Ruiz, su equipo de trabajo y las autoridades municipales. 

Esto se logrará, abundó, por medio de recursos públicos que serán enfocados a detonar y generar 
proyectos que beneficien a más mexicanos e hidalguenses, que permitan mejorar sus condiciones de 
vida. 
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 “El tercer motivo es cumplir los compromisos que suscribí aquí en Hidalgo, desarrollar y detonar la 
Ciudad del Conocimiento y la Cultura y se construya un nuevo campus del Instituto Politécnico 
Nacional”. 

El Ejecutivo expresó que hoy son destinados más recursos en este rubro, por tanto no debe quedar el 
tema en la demagogia; se analizan las vocaciones de las diversas regiones del país para de esta forma 
apoyar proyectos de ciencia y tecnología e incrementar la productividad de México. 
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Aceptarán a todos los aspirantes a bachillerato; esperan a 320 mil; ya no 
tendrán que obtener 31 aciertos mínimo 

 

 

Para el ciclo escolar 2013-2014, los jóvenes interesados en cursar su educación de nivel medio 
superior sin importar su promedio obtenido podrán ingresar a alguno de los planteles de la ciudad de 
México y Zona Metropolitana. 

Javier Olmedo, vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media 
Superior (Comipems), indicó que con las modificaciones a los artículos 3° y 31 constitucionales, la 
educación media superior ya tiene carácter de obligatorio, por lo que se eliminó el requisito de obtener 
mínimo 31 aciertos y ahora todos los aspirantes serán aceptados, siempre y cuando cumplan con los 
requisitos de contar con certificado de secundaria o educación básica y cubrir el costo de inscripción 
de 310 pesos. 

En este sentido, indicó que el próximo día 20 se publicará la Convocatoria de Ingreso a la Educación 
Media Superior de la Zona Metropolitana de la Ciudad de México, a la que se estima que pudieran 
registrarse 320 mil aspirantes. 

Olmedo Badía precisó que sólo en los casos de UNAM y el IPN sí piden promedio mínimo de siete  

 
El año pasado, dijo, 5,400 jóvenes obtuvieron menos de 31 aciertos, y este año, dependiendo de la 
demanda, “esperamos una cantidad similar”. 
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Al no existir un mínimo de aciertos, señaló que “eso sí hace pensar en que van a tener mayores 
dificultades en sus estudios y ahí queda el compromiso para las instituciones que van a recibir la 
información de cuántos alumnos serán asignados en esas condiciones”. 

Se deberá pensar, agregó, en estrategias de apoyo para esos alumnos, como ya lo hacen algunas 
instituciones con cursos propedéuticos o tutorías, para ayudarlos a tener éxito, “esto tal vez se tenga 
que incrementar un poco”. 

El directivo indicó que se cuenta con 611 opciones en 397 planteles que pertenecen a nueve 
instituciones de nivel medio superior que conforman el Comipems: el Colegio de Bachilleres, el Colegio 
Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep), la Dirección General del Bachillerato, la 
Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria, la Dirección General de Educación 
Tecnológica Industrial, el IPN, la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de México, la 
Universidad Autónoma del Estado de México y la UNAM.Para atender la estimación de demandantes,  

dijo, incluso se contempla la posibilidad de incrementar la infraestructura en planteles “en aquellos 
lugares en donde sea posible, como es el caso del Estado de México, en donde este año, 
incrementarán el número de escuelas. La intención es distribuirlos en todas las escuelas, para atender 
la demanda y que nadie se quede sin estudiar”, puntualizó. 

Los trámites de inscripción a partir del próximo día 20 del presente mes con la publicación de las 
bases, el pre-registro para aspirantes foráneos será del 28 de enero al 8 de febrero, o del 21 de enero 
al 15 de febrero vía internet, el registro de los aspirantes será del 20 de febrero al 7 de marzo en el 
Centro de Registro que les corresponda conforme a la letra del primer apellido. 

El examen se presentará el 22 y 23 de junio, y los resultados se publicarán en la Gaceta Electrónica de 
Resultados y en las páginas de internet del Comipems y de la SEP. 
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La Catrina inicia la celebración del 
centenario luctuoso de Posada 

 

La calavera Garbancera de José Guadalupe Posada, que a la postre se convertiría en La Catrina, tuvo 
su origen e inspiración en las jovencitas de clase baja que vendían garbanza en los mercados de la 
ciudad de León, Guanajuato. Así lo revela Miguel Jairzhinio López, investigador que ha dedicado los 
últimos 14 meses a identificar el sujeto social que inspiró al artista y lo llevó a la inmortalidad, en el 
marco del centenario de su muerte. 

La Garbancera, explica, en el fondo es una crítica hacia esas mujeres de clase baja que tratan de 
imitar el atuendo de las mujeres de clase alta; es entonces una parodia o una crítica a la clase baja 
que quiere imitar a la clase alta, ya que Posada en ese grabado en particular se está riendo de la 
pérdida de identidad y de una imitación que no se ha dejado de hacer ni antes ni después, asevera el 
experto por la Universidad de Zacatecas. 

En aquella época, la verdadera catrina, la de clase alta, lucía un estilo afrancesado, en tanto que las 
garbanceras eran una mujer que vestían de una forma estrambótica, pues portaban un sombrero 
enorme, casi como el de un ranchero, al que adornaban con todo lo que encontraban: moños, listones 
y aretes de todos los colores, explica Jairzhinio. 

Aunque La Garbancera forma parte de la serie Calaveras de gatas y garbanceras, que a lo largo de 
muchos años produjo Posada, claramente se nota que el que se refiere a La Catrina es de ciertas 
características especiales. Por ejemplo, es muy barroca, luce una gran sonrisa y a todas luces trata de  
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llamar la atención colgándose lo más posible de objetos en el sombrero… Seguramente, Posada en el 
fondo alude a esa diversión mexicana que proviene de su mestizaje, comenta. 

Incluso se podría ir más allá y reconocer a su gran heredera: Borola Tacuche de La Familia Burrón, un 
personaje que también trata de imitar a la gente de clase alta. “Esa es la garbancera, la joven que 
vende garbanzos pero que trata de imitar a las jovencitas de sociedad pero sin el mismo  gusto”. 

En este caso, la historia del grabado de La Garbancera indicaría que se trata de una antinomia porque 
el nombre con el que hoy se le conoce es el de “Catrina”, justamente una palabra con un significado 
muy opuesto al original, que aludía a esa muchacha mestiza de clase baja. 

SABOR. Sobre la garbanza, el investigador explica que se trata de una golosina hecha a base de 
garbanzo. ¿Cómo se prepara? Se toma el garbanzo con todo y vaina, se pone a cocer, y 
posteriormente se le vierte limón, sal y chile piquín. Listo, ahí tenemos una golosina, así como en la 
actualidad se comen las palomitas de maíz o las papas fritas. 

Debido a la importancia del cultivo del garbanzo en la región del Bajío mexicano, es muy posible que 
Posada encontrara ahí la idea de la garbancera. Incluso podríamos asegurar que fue durante su 
estancia en la ciudad de León, Guanajuato, aunque también existe la posibilidad de Aguascalientes, 
donde también se comía. “Pero lo más importante que ha revelado este estudio, es que esa tradición 
hoy sigue siendo muy popular”, destaca. 

TRASCENDENCIA. Para Miguel Jairzhinio, La Garbancera o Catrina es una especie de Mona Lisa 
mexicana de la cultura popular, que es identificada en todo el mundo. Y reconoce que fue gracias a 
Diego Rivera que ésta cobró fama y proyección, luego de que la retomara y la convirtiera en La 
Catrina. 

“Diego es el artífice de que realmente se llame La Catrina a esta calavera; él fue el gran impulsor de 
este trabajo universal a través de su mural Sueño de una tarde dominical en la Alameda Central –que 
hoy se encuentra en el Museo Mural Diego Rivera–, donde el muralista le dio un investimento místico y 
realizó el apadrinamiento de una imagen que se convirtió en otra. En ese momento Diego Rivera se  

 
Tampoco se podría omitir el nombre del artista francés Jean Charlot, un estudioso del que vino a 
México atrapado por la imagen de Posada. Incluso Rivera lo invitó a pasar una temporada en México y 
fue entonces cuando descubrió esas creaciones artesanales y artísticas. 
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?¿Por qué Rivera cambió el nombre de la Calavera Garbancera a La Catrina? 

?No se puede saber, pero quizá la explicación esté en la Fenomenología del relajo de Miguel León-
Portilla, donde habla del carácter psicosocial del mexicano y su tendencia a modificar los nombres y 
convertirlos en personajes. 

ERRORES. Para Miguel Jairzhinio, hablar de Posada no es hablar de un simple caricaturista, sino de 
un artista que sabía pintar, dibujar, burilar e incluso de apropiarse de algunas técnicas del grabado. 
“Fue un tipo extremadamente inteligente, con una capacidad didáctica impresionante y por eso nos 
sigue fascinando su obra”, expresa el investigador hidrocálido. 

Aprovecha para comentar que pese a los 100 años que han transcurrido del fallecimiento de José 
Guadalupe Posada, aún no están totalmente contabilizados sus grabados, aunque hasta el momento 
se han registrado cerca de 15 mil. 

Y recuerda que aún existe otro debate pendiente en torno al grabador mexicano: su origen de 
nacimiento, pues hasta este momento se sigue poniendo en duda si su origen es hidrocálido o 
zacatecano, porque “si revisamos la historia, Posada no debió ser hidrocálido, pues en ese momento 
aún no existía Aguascalientes”. Sin embargo, reconoce que existe poca bibliografía al respecto. 

La investigación lleva por nombre El Proyecto Catrina y a su término será depositada en el Museo 
Posada de Aguascalientes y antes de que concluya el año buscará su publicación. 
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En los últimos seis años bajó 10 puntos el número de lectores 

 

 

El porcentaje de personas que leen en México bajó 10 puntos porcentuales en los últimos seis años, 
de acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura 2012, presentada por la Fundación Mexicana para el 
Fomento de la Lectura (FunLectura). 

“En 2006 un 56 por ciento decía leer, y en el 2012 un 46 por ciento”, acotó Lorenzo Gómez Morín, 
vicepresidente de la fundación. La encuesta refiere además que 40 por ciento de los mexicanos de 12 
años y más dice nunca haber leído. 

La encuesta “De la penumbra a la ocuridad”, presentada en el Club de Industriales, puntualiza que 

La encuesta, presentada anteriormente en la FIL de Guadalajara, señala que entre 2 mil personas 
mayores de 12 años, que saben leer y escribir a nivel nacional, se refleja que en México se lee menos, 
que la lectura sigue siendo un asunto estrictamente educativo y que el acceso a la cultura escrita está 
seriamente restringido para la mayoría de la población. 

Durante la presentación en la capital, el rector de la UNAM, José Narro Robles, reconoció que estos 
resultados sólo apuntan a que “hemos empeorado” en el país en materia de lectura. 

“Son malos resultados que hablan de estancamiento e incluso de un retroceso”, expresó por su parte 
Claudio X. González, presidente de Mexicanos Primero. Los datos son un “acicate”, dijo. 
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El cuestionario que fue realizado entre el 25 y el 28 de agosto de 2012, consta de 89 preguntas 
extraídas de la Encuesta Nacional de Lectura 2006, de la prueba PISA 2010 y de preguntas 
elaboradas por FunLectura sobre el hábito de la escritura que no se incluía. 
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Acusa el Consejo Estudiantil de Lucha pago a grupos afines de Esther 
Orozco 

 

El Consejo Estudiantil de Lucha (CEL), Foro Académico, Trabajadores en Lucha de la UACM —
quienes por 102 días mantuvieron “secuestrados” los cinco planteles de esa institución, y aún tienen 
tomada la sede administrativa de la misma—, acusaron ayer a la rectora, Esther Orozco, de realizar 
pagos “irregulares” a estudiantes defensores de su política. 
 
Incluso, en conferencia, mostraron una serie de documentos, por lo que exigieron una auditoría 
externa a la administración de Orozco, así como a la gestión de la contralora interna de la UACM, 
Verónica Cuenca, de quien dijeron “fue denunciada en junio de 2000 por no sancionar saqueo de 
bienes en la Secretaría de la Reforma Agraria, y también fue contralora del Instituto de Ciencia y 
Tecnología (ICyT-DF), del que fue directora Esther Orozco”. 
 
Sin embargo, la UACM rechazó que exista un uso discrecional de los recursos públicos que otorga a 
sus estudiantes, en apoyo para su desempeño académico, como lo afirman el CEL, Foro Académico y 
Trabajadores en Lucha, “quienes mantuvieron tomados los cinco planteles durante 102 días, en 
perjuicio de casi 15 mil estudiantes”. 
 
Aclaró la institución, que “las becas y demás programas de apoyo existentes en la UACM, se rigen a 
través de convocatorias abiertas y transparentes, sin distingo de las filiaciones políticas o de grupo, 
además de que son asignadas a través de comités conformados 
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Incluyen pacificación en nuevo orden de gabinete 

 
 

El presidente, Enrique Peña Nieto, decidió que su gabinete ya no se divida por sector social, 

económico o de seguridad como se utilizaba en gobiernos pasados, ahora es un “gabinete temático” 

en el que coincidirán todos los secretarios. 

Dicho gabinete temático está dividido en las cinco metas planteadas para el sexenio de Peña, cada 

uno tiene a un Secretario de Estado que lo coordina. 

Así, está el gabinete México en Paz coordinado por la Secretaría de Gobernación y encargado de la 

seguridad pública, dedicado a combatir a la delincuencia organizada y a la búsqueda de impartición de 

justicia, entre otras facultades. En este gabinete, como en los demás, tendrán cabida todas las 

dependencias federales. 

El de México Incluyente está coordinado por la secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, y su 

prioridad es disminuir la pobreza, sobre todo la alimentaria y la desigualdad. 

México con Educación, lo encabeza el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, cuya 

preferencia es garantizar la calidad educativa e implementar la reforma en la materia. 

Se encuentra también el gabinete del México con Crecimiento Económico, coordinado por el secretario 

de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray, para impulsar el crecimiento del país, detonar 

inversiones y la productividad de los mexicanos. 
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Por último está el gabinete del México con Responsabilidad Global, liderado por el canciller, José 

Antonio Meade. Peña Nieto pretende proyectar al país como un líder a nivel mundial y reposicionarlo 

en América Latina, por ello su primer gira internacional como Presidente se tiene programada a Chile. 

Se cree que Peña se ausente del país del 26 al 28 de enero para acudir a la cumbre de Jefes de 

Estado de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños y de la Unión Europea. Ha 

preferido este evento en lugar del Foro Económico Mundial que se lleva a cabo cada año en Davos, 

Suiza. 
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Formaliza Peña proyecto cultural Pachuca; todos debemos ser 
más productivos, señala 

ROSA ELVIRA VARGAS Y ARMANDO CRUZ, Enviada y corresponsal 

El IPN no desplazará a nadie; completará la oferta educativa en el estado: Yoloxóchitl Bustamante 

 
El presidente Enrique Peña Nieto y el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera, durante la 

presentación del proyecto Pachuca. Los acompañan los secretarios de Educación, Emilio Chuayffet 
(izquierda), y de Gobernación, Miguel Ángel Osorio ChongFoto Notimex 

Pachuca, Hgo., 17 de enero. Aquí, donde el PRI nunca ha perdido la gubernatura y algunos de sus ex 
mandatarios locales forman parte de la raigambre y la más añeja expresión del viejo poder del tricolor, 
y otros dos son vistos como hijos predilectos por estar en el primer círculo del gabinete, el presidente 
Enrique Peña Nieto recibió hoy todo tipo de expresiones de bienvenida, en un acto donde ante 10 mil 
personas se formalizó el proyecto Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura. 

En medio de un frío intenso, el mandatario reiteró su compromiso de destinar mayores recursos a 
ciencia, tecnología e innovación, tras lamentar la disminución de la competitividad y la capacidad de 
crecimiento de México, pues hemos perdido capacidad para ser más productivos. 
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Y para no dejar en demagogia o retórica complaciente este plan, ratificó el envío de 330 millones de 
pesos en este año fiscal, hasta sumar –para su edificación total– mil 500 millones. Queremos lograr la 
democratización de la productividad, y esto significa que todos los mexicanos sean capaces de 
generar mayor riqueza haciendo uso de más recursos, entre ellos la ciencia, el conocimiento y la 
tecnología, apuntó. 

Acceso restringido 

El primer cuadro de Pachuca se cerró al tránsito. Sólo entraban ahí, tras pasar varios filtros de 
seguridad del Estado Mayor Presidencial, los convocados para la ocasión: estudiantes, campesinos, 
colonos, empresarios, indígenas y políticos locales, quienes, ya instalados en el sillerío y desde muy 
temprano, corearon el apellido de Osorio (secretario de Gobernación) cuando éste llegó a la plaza, 
pocos minutos antes del arribo de Peña Nieto. Y como tampoco desdeñaron más tarde en sus vítores 
al gobernador Francisco Olvera, aquello se convirtió en una improvisada competencia de 
popularidades. 

También asistieron Humberto Lugo Gil y Adolfo Lugo Verduzco, ex gobernadores y protagonistas de la 
política nacional en otros tiempos, así como Manuel Ángel Núñez, pero no vino el actual procurador 
general de la República, Jesús Murillo Karam. 

Quienes sí tuvieron cerrado el acceso y quedaron del otro lado de una impenetrable valla de policías 
federales fueron los integrantes del movimiento #YoSoy132. Cerca de un centenar de activistas, 
cubiertos los rostros con pasamanotañas y pañuelos, lograron llegar a la avenida Juárez, en la parte 
posterior del palacio de gobierno, desde donde lanzaron consignas. 

En la ceremonia, la directora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, detalló la 
oferta de esta institución al proyecto de Pachuca. Se trata –dijo– de integrar los esfuerzos de los 
sectores gubernamental, empresarial y académico para potenciar el desarrollo de la región. No 
venimos a competir o a desplazar, sino a complementar la oferta educativa existente, apuntó. 

Ya opera aquí el primer Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) construido fuera del 
área metropolitana de la ciudad de México, y pronto concluirá la edificación de las instalaciones para la 
Unidad Académica Multidisciplinaria. 

En respuesta, Peña Nieto insistió en su idea de transformar a México de nación sólo de manufacturas 
a otra donde la capacitación permita el desarrollo. No estamos descubriendo el hilo negro. Hablamos a 
partir de la experiencia mundial; aquellos países que tienen mayor desarrollo ha sido, entre otros 
factores, porque han trabajado en la productividad. 
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Luego, en afán de citar una efeméride para reafirmar su compromiso con los hidalguenses, equivocó la 
fecha al evocar que fuera en 1969, justamente ayer se cumplieron 144 años, cuando Benito Juárez 
decretó la erección de esta entidad. 

Y quedaron también, entre otras, estas expresiones del gobernador Francisco Olvera: lo recibimos con 
muestras de júbilo y de respeto en esta entidad donde ayer nos identificamos con su proyecto y donde 
hoy se hace realidad. 
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Protesta del #YoSoy132 
 

ARMANDO CRUZ, Corresponsal 

Pachuca, Hgo., 17 de enero. Unos 70 militantes del movimiento #YoSoy132 se manifestaron frente al 
palacio de gobierno para rechazar la presencia del presidente Enrique Peña Nieto, quien encabezó en 
la plaza Juárez el acto con el que se comprometió a la construcción del proyecto Pachuca, Ciudad del 
Conocimiento y la Cultura. 

La plaza fue techada ex profeso y estuvo resguardada dos cuadras a la redonda con vallas metálicas y 
arcos de seguridad. Grupos de la Policía Federal y del Estado Mayor Presidencial les impidieron el 
paso hacia la plaza Juárez, donde el mandatario habló ante más de 10 mil personas. Los jóvenes 
llegaron hasta la fachada posterior del palacio de gobierno, donde exhibieron una gran bandera 
nacional en blanco y negro, porque la democracia ha muerto con la llegada de Peña Nieto al poder, 
dijeron. 
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Se privilegiará comercio y cooperación científica y tecnológica con 
EU: SRE 

 
CIRO PÉREZ SILVA 

Tras seis años en los que se enfatizó el tema de la violencia como eje de la relación con Estados 
Unidos, el gobierno de Enrique Peña Nieto redimensionará la agenda bilateral, afirmó el subsecretario 
para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Sergio Alcocer Martínez de 
Castro. 

Sin dejar de atender temas sensibles, como violencia, narcotráfico y migración, privilegiará el 
intercambio comercial y la cooperación científica, tecnológica y educativa, con especial énfasis en la 
infraestructura en la frontera común, destacó el funcionario. 

Ejemplificó el cambio de visión que pretende impulsar la actual administración con la frontera entre 
ambas naciones: es un área reconocida por Estados Unidos, donde debemos buscar mayor 
competitividad, prosperidad y seguridad. En la medida en que logremos esto, los otros temas, que 
desafortunadamente conocemos, serán menores, sostuvo en conferencia de prensa. 

Convino en que la relación con Estados Unidos y Canadá seguirá siendo estratégica para México, pero 
“debemos buscar que cada vez sea más amplia. Hay gran cantidad de temas que surgen 
cotidianamente entre México y Estados Unidos, entre México y Canadá, pero debemos buscar que 
dominen el debate los referentes a competitividad y mayor número de empleos de calidad en la región, 
especialmente para México. 

Prosperidad y seguridad en la frontera común, así como ciencia y tecnología, intercambios culturales y 
educativos son asuntos que han estado en la agenda, pero que necesitamos potenciar y dar a conocer 
la profundidad de las acciones que estamos llevando a cabo en ese sentido. Debemos relanzar dichos 
temas. 

Insistió en que eso no implica que se dejen de lado otros asuntos, como inseguridad y migración, para 
los que –apuntó– hay que hacer las evaluaciones pertinentes, y en función de las nuevas estrategias 
de seguridad de este gobierno, reorientarlas y darles el cauce que se pretende. 

–¿Cómo se debe plantear este cambio a Estados Unidos, que en los pasados seis años se 
acostumbró a un tipo de relación basada en la seguridad? 
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–Esa es la tarea que hemos estado haciendo en los últimos días. Yo diría que en Estados Unidos 
tienen buena percepción de la propuesta que hace México de ampliar y profundizar en nuevos temas. 
Definir estos nuevos canales de comunicación y coordinación es una tarea que seguirá en los 
próximos meses. 

Sobre temas relacionados con la seguridad, como la Iniciativa Mérida, dijo que está siendo evaluada 
por las instancias correspondientes, a la luz de la estrategia que se está diseñando, en este caso por la 
Secretaría de Gobernación, y en función de ello se decidirá qué continuar y cómo hacerlo. 

–¿Se puede hablar de desnarcotizar la relación con Estados Unidos? 

–No quisiera usar esa palabra. Vamos a ampliar la agenda y hacer que tome su nivel de cooperación 
cotidiano –cada día hábil el intercambio comercial bilateral es de mil millones de dólares–, tener más 
tecnología y ciencia conjuntas, más comercio y más intercambios culturales. 
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Más de 150 mil participaciones en la consulta ciudadana sobre 
ciencia 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El DF es la entidad que aporta mayor número de sufragios; Durango, último de la lista 

La Agenda Ciudadana de Ciencia, Tecnología e Innovación –cuyo objetivo es escuchar la opinión de la 
sociedad en temas científicos que podrían aportar soluciones a los problemas del país– entra a su 
recta final con la intención de alcanzar las 200 mil participaciones. 

Hasta ahora más de 150 mil personas han votado en esta iniciativa de la Academia Mexicana de 
Ciencias (AMC) que busca que la gente se apropie de los temas científicos y perciba que los 
desarrollos en la materia se expresan en su vida cotidiana. 

Los tres temas más votados a escala nacional hasta el momento son: sistema educativo con un 
enfoque humanístico, científico y tecnológico (con 17.55 por ciento del total de sufragios); abasto de 
agua potable a toda la población (14.31 por ciento) y el desarrollo de un campo más productivo que 
logre la seguridad alimentaria (13.03 por ciento). 

El coordinador de la Agenda Ciudadana y presidente de la AMC, José Franco López, informó que al 
finalizar la consulta, el próximo 30 de enero, los resultados se entregarán a los tomadores de decisión 
para impulsar la creación de políticas públicas en estos temas desde la perspectiva ciudadana. 

Los tomadores de decisión deben conocer cuál es el sentir ciudadano, pero las soluciones deben 
construirse a lo largo del tiempo, con una visión integral y global donde haya una estrategia y 
planeación, dijo. 

Desigual interés 

Sin embargo, el interés social ha sido dispar a lo largo del territorio nacional. Mientras en el Distrito 
Federal, que ocupa el primer lugar en cuanto a participaciones con 49 mil 307 votos, del 7 de 
noviembre (cuando arrancó la iniciativa) al 16 de enero; Durango es el estado con menor participación 
con sólo 94 sufragios. 
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Laura Villavicencio, integrante de la comisión de vinculación de la agenda ciudadana e investigadora 
del Instituto Nacional de Psiquiatría, indicó que si bien estas cifras reflejan la disparidad que existe 
entre la población mexicana por entidad federativa, otro tema a analizar es la forma de votar, pues 
para este primer esfuerzo las participaciones se han captado sólo por Internet, y no en todos los 
estados hay el mismo grado de acceso a esa tecnología. 

Los otros siete temas que se presentan a la ciudadanía desde esta iniciativa –apoyada por el 
Congreso y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt)– son: consevación del medio 
ambiente (con 12.88 por ciento de participación), sistema integral de salud de alta calidad para toda la 
población (10.38), energía limpia, sustentable, eficiente y de bajo costo (9.22); una industria 
aeroespacial mexicana competitiva (7.83); migración y los derechos de ese sector (5.97); cambio 
climático (4.91), y salud mental y adicciones (3.95 por ciento). 

Villavicencio detalló que hasta el miércoles pasado, después del DF las entidades con mayor 
participación son: estado de México (5 mil 989 votos), Veracruz (2 mil 519), Puebla (2 mil 262) y 
Jalisco (2 mil 257). 

En tanto que Durango (94 sufragios), Campeche (178), Tlaxcala (229), Nayarit (297) y Colima (304) 
son los estados donde menos votos se han presentado. 

Por ello, los organizadores de la Agenda Ciudadana y los organismos estatales de ciencia y tecnología 
de todo el país convocarán a una jornada nacional de participación a fin de sumar un mayor número de 
votos a la iniciativa. 
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Otorgan a Jaime Labastida el Premio Mazatlán de Literatura 
 
DE LA REDACCIÓN 

El filósofo y poeta Jaime Labastida fue galardonado este jueves con el Premio Mazatlán de Literatura 
2013 por su poema En el centro del año, obra libre, de largo aliento, sin estrofas, mediante la cual 
interroga a la naturaleza y a la existencia humana, mientras realiza un diálogo con la tradición poética 
mexicana. 

En un comunicado, la titular del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA), María Cristina García 
Cepeda, felicitó al poeta sinaloense, quien recibirá el reconocimiento el próximo 2 de febrero en la 
Velada de las Artes. 

El 13 de noviembre de 1997, Jaime Labastida (Los Mochis, Sinaloa, 1939) fue elegido académico de 
número de la Academia Mexicana de la Lengua a propuesta de José G. Moreno de Alba, Ruy Pérez 
Tamayo y Eulalio Ferrer. Desde entonces, Labastida ocupa la silla XXVII, en la que le precedieron 
Alfonso Méndez Plancarte y Antonio Gómez Robledo. En febrero de 2011 fue designado director de la 
Academia Mexicana de la Lengua. 

Entre sus obras poéticas figuran Animal de silencios, 1996; Elogios de la luz y de la sombra, 1999, y La 
sal me sabría a polvo, 2009. Labastida también ha sido galardonado con diversos premios, como el 
Xavier Villaurrutia 1996, y los nacionales de Periodismo y de Ciencias y Artes 2008. 
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El reto es que se produzca más cine nacional y que se distribuya 
 

JORGE CABALLERO 
 

Si hay entre 70 y 80 películas al año, pero sólo 6.5 por ciento de audiencia, algo no está operando bien 

Propone revisar el modelo de industria subsidiado e incentivado fiscalmente 

 
El presidente Enrique Peña Nieto saluda a Jorge Gerardo Sánchez Sosa durante una reunión con un 

grupo de intelectuales realizada en diciembre pasado. Al fondo observa Rafeal Tovar y de TeresaFoto 
Notimex 

El titular del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), Rafael Tovar y de Teresa, nombró 
ayer a Jorge Gerardo Sánchez Sosa nuevo director del Instituto Mexicano de Cinematografía (Imcine). 
En entrevista con La Jornada, Jorge Sánchez reveló que el reto inmediato que tengo será que se 
produzca más cine nacional, pero encontrar las vías y los canales para poder difundirlo. Dudo que 
logremos hacer un cine nacional rentable económicamente, pero lo que sí podemos hacer es formular 
un modelo que haga que el cine nacional tenga rentabilidad social. 

El titular del Imcine, añadió: Para lograrlo tenemos que recurrir a las nuevas tecnologías, hacer 
alianzas con el sector educativo, con la sociedad civil orga- nizada, la comunidad cinematográfica y 
conversar de una manera franca y seria con distribuidores y exhibidores para procurar una mejor 
existencia y desarrollo del cine nacional. 
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Hasta el día de ayer, Jorge Sánchez se desempeñó como presidente de la Academia Mexicana de 
Artes y Ciencias Cinematográficas, cargo que asumió el pasado 31 de octubre. 

Ganas no me faltan 

Sánchez Sosa informó que su nombramiento al frente del Imcine no dejó de sorprenderme, pues he 
tenido poca actividad institucional. En el paso por las diferentes actividades cinematográficas demostré 
que como empre- sario no soy el más brillante, pero las ganas no me faltan, y he aprendido algo sobre 
lo que está pasando en el cine mexicano. Espero que mi apreciación sea correcta. 

Jorge Sánchez expone su opinión del cine mexicano: “Creo que hay un volumen de producción muy 
interesante, pero tenemos una situación nada agradable en términos de distribución, exhibición y 
difusión. Tenemos un cine que cuenta con incentivos y subsidios interesantes, pero que no ha logrado 
articular una política cinematográfica, y esto, que considero responsabilidad del Estado y de las 
instituciones públicas, necesita una contraparte que es la sociedad civil, la ciudadanía y la comunidad 
cinematográfica... 

Organizamos los foros Presente y futuro del cine mexicano, en el Festival Internacional de Cine en 
Guadalajara, para tratar de entender qué es lo que estaba ocurriendo, de reflexionar sobre el modelo 
del cine nacional que está operando, un modelo que desde mi punto de vista y, por las estadísticas de 
años recientes, no está operando: producimos entre 70 y 80 películas por año y tienen entre 6.1 y 6.5 
por ciento de espectadores. Algo no está operando bien. Vamos a tratar de rectificar este modelo. 

Sánchez Sosa adelantó: No tengo proyectos específicos, pero tengo líneas generales para empezar a 
trabajar. Por una parte, hacer un diagnóstico del cine nacional en términos de sus posibilidades de 
alcanzar a diferentes públicos en México y, por otra, revisar este modelo de industria subsidiado e 
incentivado fiscalmente que tenemos. Además, hay que revisar el uso de los fondos públicos para 
hacer una reforma y una modernización acorde a lo que este país necesita, porque en años recientes 
se ha transformado sustancialmente, y contribuir a restituir a este tejido social que está tan dañado y 
deteriorado. 

A la pregunta de cómo ve el nivel y la calidad del cine que se produce en México, Jorge Sánchez dijo: 
“Es una pregunta muy difícil de responder, porque es un conjunto de visiones artísticas y en muchos 
casos determinado por un sentido comercial que ha tenido resultados positivos y le ha dado cierto 
reconocimiento al cine mexicano, pero que tampoco es una constante; en el terreno del cine mundial 
entran nuevos jugadores con una frecuencia mayor... Hay que reconocer que hay cinematografías muy 
constantes como la de Argentina; la de Brasil en los pasados tres años ha figurado, y también el 
fenómeno del cine colombiano que se está dando. Creo que debemos pensar y reflexionar sobre este 
cine que pretende ser rentable económicamente. 
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El último anuario publicado por el Imcine da un mapa crudo y real de lo que ha pasado con el cine 
mexicano y no es alentador; me duele decirlo porque Marina Stavenhagen hizo su mayor esfuerzo al 
frente del Imcine. 

Respecto a los cineastas de su generación, mencionó: Hay que atenderlos por sus méritos, igual que a 
los nuevos talentos. Debemos hacer una política que no excluya a nuestros cineastas de generaciones 
pasadas, pero también dar cabida a las nuevas generaciones, que están mostrando una capacidad y 
un talento que merece ser fomentado. 

El director del Imcine iniciará Abriendo la jaula del tigre para ver de qué tamaño es. Creo que en el 
instituto hay una sobrenormatividad; sus bases estructurales están cimentadas en lo que era el mundo 
en los años 80 y 90, siento que estamos atrasados. Como Estado no hemos sabido responder con 
políticas públicas adecuadas. Haré mi mejor esfuerzo y espero que nos salga bien. 
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Tovar realiza 4 nombramientos en el CNCA 
DE LA REDACCIÓN 

 

Rafael Tovar y de Teresa, presidente del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA), designó 
este jueves a los titulares del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (Fonca), el Instituto Mexicano 
de Cinematografía (Imcine), la Fonoteca Nacional y el Centro Cultural Helénico. 

Los nombramientos que se realizaron por acuerdo del presidente Enrique Peña Nieto confieren a Lidia 
Camacho la dirección de la Fonoteca Nacional, mientras Jorge Sánchez encabezará Imcine, Irma 
Caire asumirá la titularidad del Fonca y Jaime Márquez Diez-Canedo estará al mando del Helénico. 

Durante la toma de posesión, realizada en la sede del CNCA, Rafael Tovar exhortó a los nuevos 
titulares a seguir con su trabajo basados en tres líneas generales: la integración y articu- lación de 
cada una de sus áreas con otras instancias del CNCA, y ampliar la acción social para llevar la 
promoción cultural a todos los sectores del país. 

El tercer punto es desarrollar una agenda digital para aprovechar la tecnología como herramienta de 
acceso y promoción de la cultura. 

Los expedientes 

Lidia Camacho, quien estuvo al frente del Festival Internacional Cervantino (FIC) en la pasada 
administración, regresa a dirigir la Fonoteca Nacional, donde realizó hace unos años importantes 
trabajos de resguardo y preservación del acervo sonoro. 

Jaime Márquez es profesor superior de guitarra por el Real Conservatorio Superior de Música de 
Madrid y tiene diploma de virtuosismo por la Schola Cantorum de París. 

Jorge Sánchez realizó estudios de sociología en la UNAM, de cine en Centro de Capacitación 
Cinematográfica y en el Film & Television Business, Fundación Getulio Vargas, en Río de Janeiro, 
Brasil; además se ha desempeñado como presidente de la Academia Mexicana de Artes y Ciencias 
Cinematográficas. 

Irma Caire Obregón, quien también fue directora del FIC, es licenciada en historia del arte y maestra 
en gestión cultural por la Universidad de Barcelona. Realizó estudios de literatura francesa en la 
Universidad de Ciencias y Letras de Provence. 
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Presentan candidatura simbólica en la UdeG 
 

MAURICIO FERRER, Corresponsal 

Guadalajara, Jal. El filósofo Ignacio Mancilla fue presentado ayer como candidato independiente del 
Colectivo Reflexión Universitaria (CRU) a la rectoría de la Universidad de Guadalajara (UdeG) para el 
periodo 2013-2019. Integrantes del CRU informaron que la candidatura de Mancilla Torres es simbólica 
y no lo registraron ante la comisión especial electoral de la UdeG, porque ello sería avalar un proceso 
simulado. 
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Paga Orozco con becas apoyo a su gestión, denuncia el CEL 
 

ALEJANDRO CRUZ 

Los beneficiarios son integrantes de la Red Estudiantil en Defensa de la Educación (Red), dice 

Exhibe copias de cheques y órdenes de pago 

Los apoyos van de 5 mil a 25 mil pesos, señala 

 
Integrantes del movimiento por la defensa de la legalidad en la UACM ofrecieron una conferencia de 

prensa en la que informaron de la entrega de becas irregulares a seguidores de la rectoraFoto Carlos 
Ramos Mamahua 

 

Con recursos del sistema de becas y programas de ayuda a estudiantes de la Universidad Autónoma 
de la Ciudad de México (UACM), la rectora Esther Orozco paga el apoyo de alumnos de esa casa de 
estudios, agrupados en la llamada Red Estudiantil en Defensa de la Educación (Red), lo que significa 
el desvío de recursos públicos, denunciaron integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha (CEL). 

En conferencia de prensa presentaron copias de cheques, órdenes de pago y listados de apoyos a 
proyectos en los que se documenta la entrega de recursos, que van de 5 mil a 25 mil pesos a 
estudiantes identificados con la rectora y a quienes pretende imponer como consejeros universitarios. 
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Tal es el caso de Araceli Mondragón Albarrán, estudiante del plantel Centro Histórico, quien en octubre 
de 2011 recibió 25 mil pesos, en una sola exhibición, por participar en la realización de un festival 
intercultural en Tlatelolco como parte del Programa de apoyo a estudiantes para promover el desarrollo 
de la comunidad, cuando según la norma el dinero debe entregarse en dos partes, la segunda 
condicionada a la revisión de un informe de la actividad a realizar. 

También está el caso de Mario Sebastián López Téllez, integrante de la RED, quien de octubre de 
2011 a enero de 2012 recibió 5 mil pesos mensuales por la realización de un proyecto del cual no se 
tiene registro en el listado de beneficiados de dicho programa. 

Asimismo, el estudiante del plantel Cuautepec Jacobo Venegas, quien al igual que Mondragón 
Albarrán forma parte del Consejo Universitario afín a Esther Orozco, recibió un apoyo de 10 mil pesos 
para viajar a un congreso internacional de literatura en Perú, justo cuando estaba en curso el proceso 
electoral para renovar el CU, en el que resultó perdedor. 

Los estudiantes críticos a la gestión de Orozco anunciaron que interpondrán una denuncia penal contra 
la rectora, pues además se tienen detectados al menos 15 casos de entrega de recursos de manera 
irregular a integrantes de la RED, señaló Ángel Quetzalcóatl Rojas Juárez. 

Protesta en la imprenta 

Por la noche, poco más de 20 integrantes del CEL se manifestaron en la imprenta de la UACM, 
ubicada en el plantel Del Valle, al percatarse de que se imprimían de manera ilegal acuerdos del CU 
afín a la rectora, que consideran ilegal, para repartirlos entre la comunidad universitaria. 

Los estudiantes decidieron poner bajo su resguardo boletines, trípticos y carteles con las supuestas 
normas de convivencia en la UACM, en las que se criminaliza la movilización estudiantil, así como 
ejemplares del cómic Gregoria, la cucaracha, cuya impresión en los talleres de la institución no fue 
aprobada por el Consejo Universitario. 

Los empleados y el encargado dieron fe del material que fue sacado de la imprenta, en la cual se 
continúa laborando, aunque los alumnos advirtieron que estarán pendientes de que no se imprima más 
material de manera ilegal. 

La UACM emitió un comunicado en el que rechazó que haya uso discrecional de los recursos públicos 
que otorga a sus estudiantes, y agregó que varios integrantes del CEL también han sido beneficiarios 
de los mismos, como cualquier otro estudiante que cumpla con los requisitos. 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 CAPITAL 42 

 

Policías se quejan de la falta de tiempo y facilidades para continuar 
sus estudios 

MARIANA SUÁREZ 

Los policías desean estudiar, pero no hay tiempo ni facilidades para que puedan llevarlo a cabo, 
coincidieron elementos de la Secretaría de Seguridad Pública del Distrito Federal (SSPDF). 

Entrevistados por este diario en un recorrido por diversas zonas de la ciudad, explicaron que sus 
horarios son muy absorbentes y, aunque su grado académico sea mayor, ello no les garantiza que 
obtengan un mejor puesto en la corporación. 

Para un policía, estudiar no es lo más importante, sino el valor, pero si Jorge N. –quien decidió 
mantener su nombre verdadero en el anonimato– pudiera hacer la preparatoria, se sentiría mejor 
consigo mismo y a sus hijos les daría mucho gusto, explicó en un crucero del sur de la ciudad. 

En cambio Rogelio N nunca se había puesto a pensar en terminar la secundaria, porque el tiempo que 
le queda luego de terminar su jornada laboral es muy poco, pero lo haría con gusto, porque quisiera 
poder ayudar a sus nietos es sus tareas escolares. Sin embargo la idea le parece lejana: yo la veo 
difícil, porque, ¿cuándo podríamos estar en la escuela?, tendría que ser en nuestro descanso, o que 
nos echaran la mano los superiores para poder ir, comentó mientras hacía su rondín en la periferia del 
centro de la ciudad. 

No obstante, ambos coincidieron en que es bien difícil subir de puesto, y aunque tuvieran una 
licenciatura, tal vez ni así podríamos ser jefes de sector o algo más alto. De los 80 mil policías que hay 
en el Distrito Federal, mil estudiaron la primaria, 15 mil la secundaria, 800 el bachillerato; con carrera 
técnica –que es equivalente a secundaria– hay 8 mil elementos; 500 cuentan con licenciatura y sólo 
cuantro con maestría y doctorado, informó en entrevista la diputada perredista Lucila Estela 
Hernández. 

Tras exhortar en un punto de acuerdo al director del Instituto Técnico de Formación Policial de la 
Secretaría de Seguridad Pública del DF a que rinda un informe donde defina cuál es la oferta educativa 
que tienen a su alcance los elementos policiacos, coincidió en que es urgente que se realice un 
programa de incentivos y acomodo de horarios en la SSP-DF para que puedan concluir sus estudios, 
lo cual contribuiría a recuperar la tan importante figura policial que no tenemos y sólo conocemos por lo 
malo. En la policía capitalina las asignaciones de puestos son a libre albedrío, por lo que hay jefes de 
sectores con niveles de estudios muy bajos; sin embargo “al decir ‘es muy bueno y bien fajado’ se 
justifica su estancia”, afirmó. 
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Rechazan 90% de personas cambios a la LFT : sondeo de 
#YoSoy132 

LAURA POY SOLANO 
 

(Integrantes del movimiento #YoSoy132 señalaron que tras concluir una primera etapa de consulta 
popular sobre la reforma laboral, más de 90 por ciento de las alrededor de 3 mil 500 personas que 
contestaron por vía electrónica, se pronunciaron en contra de las modificaciones aprobadas por el 

Congreso. 

En conferencia de prensa, Luis Cottier y Fernando Rueda, estudiantes de la Universidad Nacional 
Autónoma de México e integrantes del proyecto de consulta popular sobre la reforma laboral, 
reconocieron que la jornada de represión del primero de diciembre pasado, obligó a suspender las 
tareas de las mesas de trabajo que impulsa el colectivo estudiantil, pero afirmaron que las cifras 
definitivas, que incluyen las encuestas en campo se presentarán en febrero próximo. 

Entre los datos que dieron a conocer, apuntaron que están la participaron de más de 25 entidades en 
la consulta realizada del 23 de noviembre al 7 de diciembre de 2012, en su formato en Internet, aunque 
comentaron que hubo una participación menor a la esperada debido a la campaña de criminalización 
de las organizaciones sociales, en particular del movimiento, luego del primero de diciembre. 

En cuanto a los resultados de la encuesta, indicaron, que aún hay mucho desconocimiento de la 
población sobre el contenido de las modificaciones constitucionales a la Ley Federal del Trabajo, pero 
es claro el rechazo a cualquier forma que legalice los contratos temporales, la subcontratación y la 
pérdida de derechos laborales, lo que revela la ilegitimidad de la reforma, pues sólo 1.54 por ciento se 
pronunció a favor. 

Puntualizaron que la consulta popular sobre la reforma laboral es un esfuerzo que no se detendrá, por 
lo que iniciamos una etapa de recopilación de datos, pues se mantiene la propuesta de presentar una 
solicitud al Congreso de la Unión para realizar una consulta constitucional sobre la reforma, objetivo 
que nos demanda reunir las firmas de al menos 2 por ciento del padrón electoral. 
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Laboran en el sector de servicios 89% de egresados de 

licenciatura: estudio 
LAURA POY SOLANO 

El desempleo afecta en mayor medida a los recién graduados, indica el informe 

En México se estima que 84 por ciento de egresados de licenciatura ingresaron al mercado laboral, 
pero de ellos cuatro de cada cinco son asalariados y 89 por ciento se desempeña en el sector de 
servicios. 

En contraste, se estima que de los 2.8 millones de profesionistas con que cuenta el país, al menos 16 
por ciento permaneció económicamente inactivo a pesar de contar con estudios universitarios. A ellos 
se suman 260 mil egresados que cada año buscaron un empleo. 

En el estudio Mercado laboral de profesionistas en México: diagnóstico 2000-2009 y prospectiva 
(2012-2015), elaborado por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (Anuies), revela que por área de formación cuatro de cada cinco universitarios ocupados 
egresaron de áreas económico-administrativas, educación y pedagogía, ciencias sociales y políticas, 
salud, nutrición y biomédicas. 

En cuanto a la calidad del empleo al que acceden, señala que el número de profesionistas que tienen 
un trabajo con labores escasamente profesionalizadas se incrementó de 12 a 16 por ciento en tan sólo 
una década, mientras que aquellos con puestos laborales que demandan conocimientos altamente 
especializados cayeron de 69 a 61 por ciento. 

Además, los trabajos de menor calidad los desempeñan en su mayoría egresados de menos de 30 
años, casi todos varones que estudiaron en áreas de ingeniería, artes y ciencias agropecuarias. 

En contraste, quienes ocupan las mejores plazas laborales tienen entre 30 a 55 años, cursaron su 
formación en educación y pedagogía, ciencias de la salud, matemáticas, física y astronomía. 

Por sectores laborales, los mejores empleos se encuentran en tareas de manufacturas de exportación, 
servicios financieros y comunicaciones, así como educativos y gubernamentales. 

El informe, presentado ante rectores de instituciones públicas de todo el país, destaca que el 
desempleo afecta más a los recién egresados, pues se incrementó de 4.8 a 9.2 por ciento del año 
2000 a 2009. 
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Por nivel formativo, de los profesionistas que han encontrado empleo, 79 por ciento tienen estudios de 
licenciatura; 12 por ciento de posgrado y 9 por ciento se graduaron de técnicos profesionales. 

Subraya además que sólo uno de cada cinco personas que concluyeron sus estudios de educación 
superior trabaja por su cuenta. 

Empleos precarios 

A pesar de las presiones para ingresar al mercado laboral, el documento destaca que más del 50 por 
ciento de los profesionistas ocupados son egresados de seis carreras: administración, contaduría, 
derecho, profesores de educación básica, ingeniería mecánica e industrial y en computación e 
informática. 

Entre las conclusiones, el documento destaca que ante la falta de crecimiento económico, el 
desempleo de los profesionistas creció, al tiempo que se deterioró la calidad de los empleos. 
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Eliminan del concurso para ingresar al bachillerato el mínimo de 
aciertos 

KARINA AVILÉS 

Por primera vez, en 17 años de aplicación del examen único de ingreso a la educación media superior 
y en atención a la reforma constitucional que hizo obligatorio el bachillerato, se eliminó el requisito de 
contar con mínimo de 31 aciertos para acceder a uno de los 397 planteles de este nivel educativo en la 
zona metropolitana de la ciudad de México. 

El vocero de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación Media Superior 
(Comipems), Javier Olmedo, anunció lo anterior e informó que este domingo se publicará la 
convocatoria del concurso en el que, en 2013, se prevé una demanda creciente de 320 mil jóvenes que 
buscan un lugar en alguna de las preparatorias de las principales casas de estudio del país, como la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Instituto Politécnico Nacional (IPN). 

En conferencia de prensa realizada en la sede de la Secretaría de Educación Pública, el funcionario 
precisó que el año pasado fueron unos 24 mil 500 alumnos, quienes no obtuvieron su certificado de 
secundaria, y unos 5 mil 400 estudiantes no lograron los 31 aciertos requeridos para acceder a la 
preparatoria. 

Sin embargo, en este año, las nueve instituciones que conforman la Comipems –entre ellas la UNAM y 
el IPN– decidieron suprimir el requisito del mínimo de aciertos. En las anteriores versiones del 
concurso, los egresados de secundaria con menos de 31 respuestas correctas –en total son 128– no 
tenían derecho a ingresar o a elegir alguna opción. Esto es, quedaban fuera del bachillerato. 

Ahora ya no existirá esta condición. No obstante, el puntaje mínimo establecido por las escuelas para 
ingresar a la opción solicitada se mantiene. Además, cada institución educativa establece reglas 
particulares, por ejemplo, el Politécnico y la UNAM exigen que el egresado de secundaria tenga un 
promedio mínimo de siete. 

Convocatoria 

Olmedo manifestó que aceptar a alumnos con un resultado tan pobre en el examen sí hace pensar que 
tendrán más dificultades en sus estudios de bachillerato. No obstante, agregó, el compromiso queda 
en las instituciones y en pensar estrategias de apoyo para estos jóvenes. 
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Indicó que de 2010 a la fecha, la demanda de ingreso disminuyó cada año entre 1.5 por ciento y 2 por 
ciento. Este año nos preparamos para una demanda creciente, estimada en 320 mil aspirantes. En 
función del registro, dijo, se analizará si existe necesidad de ampliar el cupo en aquellos planteles en 
donde sea posible, y añadió que en este año se incrementó el número de planteles en el estado de 
México que participan en el proceso. 

Este domingo se publicará la convocatoria del examen en los principales diarios de circulación 
nacional. En la página electrónica www.comipems.org.mx se podrá encontrar toda la información sobre 
el concurso; incluso, será posible consultar el puntaje mínimo que se requirió para ingresar a cada 
opción en los tres años anteriores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.comipems.org.mx/
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Más protestas por la reforma educativa 
DE LOS CORRESPONSALES 

Docentes de la sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) bloquearon 
este jueves, por cuarto día consecutivo, los accesos al Congreso de Oaxaca para evitar que se discuta 
y apruebe la reforma educativa, propuesta por el presidente Enrique Peña Nieto; no obstante, las 
modificaciones ya pueden entrar en vigor por haber sido avaladas por la mitad más uno de las 
legislaturas estatales. En tanto, el Congreso de Jalisco aprobó la reforma. 

Los manifestantes exigieron aprobar el Programa para la Transformación de la Educación de Oaxaca 
(PTEO), alterno a la Alianza por la Calidad de la Educación y actualmente en análisis para que se 
implemente a la brevedad posible, según el secretario general de la sección 22, Rubén Núñez, quien 
aseguró que la reforma no pasará en Oaxaca, y por el contrario se impulsará el PTEO en la Cámara de 
Diputados federal, como una contrarreforma. 

Mientras, estudiantes normalistas bloquearon la carretera Internacional Cristóbal Colón, para 
manifestar su rechazo a la medida. 

La directiva del gremio en Querétaro anunció que a partir de este sábado iniciará protestas 
pedagógicas, culturales y deportivas contra la reforma, con apoyo de alumnos y padres de familia. 

En Nuevo Laredo, Tamaulipas, el coordinador de la sección 30 del SNTE, Jaime Mendoza, aseguró 
que sus casi 3 mil agremiados se ampararán, además de realizar acciones de protesta fuera de su 
horario laboral y preferentemente los sábados y domingos, a fin de no suspender clases. 

Un centenar de maestros afiliados a la sección 35 del SNTE marcharon por la avenida Morelos de 
Torreón, Coahuila, en repudio a la reforma laboral. 

En el puerto Veracruz, poco más de 200 maestros también realizaron una marcha contra la 
modificación a la ley del trabajo. 

O. Vélez, M. Ferrer, J. A. Pérez, M. Chávez, C. Figueroa, L. Ovalle y E. Gómez 
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 Yasmín Alessandrini, La Política me da risa 
 

“Y que se divide el gabinete peñista. No piensen mal. Lo que pasa es que el Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto, atingentemente determinó realizar algunos ajustes en su equipo de trabajo para dar pie 
a cinco Gabinetes Temáticos que se encargarán de los temas prioritarios de la Nación.  Así las cosas, 
tendremos los siguientes gabinetes: México en Paz (a cargo de Gobernación), México Incluyente (que será 
responsabilidad de Sedesol), México con Educación (encabezado por la SEP de Emilio Chuayffet), México 
con Crecimiento Económico (bajo la guía de Hacienda y Luis Videgaray) y México con Responsabilidad 
Global (tarea para Relaciones Exteriores). Estos gabinetes serán multidisciplinarios y varias Secretarías 
podrán estar involucradas en más de uno. Lo importante, de acuerdo a palabras del Primer Mandatario, es 
que se alcancen las metas proyectadas a corto y mediano plazos que beneficien directamente a México”. (El 
Sol de México, p. 12) 
 

 Alberto Aguirre, Signos Vitales, Los olvidados de Peña 
 

“Se trata de privilegiar la mentefactura (sic), más que la manufactura, definió el Presidente Enrique Peña 
Nieto al presentar ayer el proyecto de la ‘Ciudad del Conocimiento y la Cultura’ que tendrá su sede en 
Pachuca, y enlazará -cuando esté en marcha- a la planta productiva con los centros educativos, con el fin de 
lograr productos ‘con alto valor agregado’. El Primer Mandatario retomó algunos compromisos de su 
campaña, aunque olvidó otros... Al menos en el discurso. Su breve estancia ayer en la capital hidalguense - a 
la que se trasladó, en compañía de los Secretarios de Educación, Emilio Chuayffet, y de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong- fue útil, porque además de retomar la agenda de la Reforma Educativa, después de las 
primeras acciones de la resistencia civil del SNTE y la reaparición de Elba Esther Gordillo, el Ejecutivo federal 
mostró que cuenta con el respaldo de la iniciativa privada y una nueva vocación económica, basada en la 
generación y transferencia del conocimiento.  Y allí, en las 178 hectáreas donde se instalará un nuevo 
campus del Politécnico Nacional y un moderno parque tecnológico -obras que requerirán de 1,500 millones 
de pesos-comienza a materializarse la promesa del gobierno peñista, de invertir más en ciencia y tecnología. 
Punto en favor. Del cúmulo de nombramientos formulados por el Ejecutivo Federal en las últimas semanas 
quedó marginado el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve). Allí todavía despacha Miguel Ángel Carreón, 
quien como muchísimos militantes panistas, no han dejado sus posiciones en el Gobierno Federal; algunos, 
porque no les han aceptado la renuncia; otros, porque no tienen otro futuro, laboralmente hablando... El 
Imjuve, mientras tanto, camina a una reconversión de sus planes y programas. Fundado en la administración 
zedillista, este organismo desconcentrado obedece las directrices de una Junta Directiva que hasta el 
sexenio pasado presidía el Titular de Educación Pública”. (El Economista, p. 43) 
 

 Adriana Moreno Cordero, Vanguardia Política 
 

“Por cierto y retomando el Informe del gobernador de Puebla, otra cuestión que se comentó mucho fue la 
reaparición de la líder moral del Magisterio, Elba Esther Gordillo, quien se llevó las ovaciones. Esto ocurrió 
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apenas unos días antes de que los Congresos de 19 estados, entre los más importantes los de: Hidalgo, 
Yucatán, Campeche, Chihuahua, Guerrero, Coahuila, Estado de México, Baja California, Colima y Chiapas, 
han avalado la Reforma Educativa, con lo que prácticamente está a punto de promulgarse. Así, los ojos 
esperan la reacción de la profesora y el sindicato magisterial, sobre todo, después de que el Secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffett, descartara algún encuentro con la maestra. Un acierto más del Titular 
de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor, al nombrar a experimentados periodistas en la TV Educativa, que 
estará dirigida por Gustavo Lomelín y de los conductores Patricia Betaza y Enrique Lazcano”.  (El Sol de 
México, p. 11) 
 

 Ricardo Perete, ¡Corte¡, Un nuevo estilo en el Canal 11 
 

“Enriqueta Cabrera Cuarón, recién desempacada como directora general de Canal Once TV del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), se dispone a imprimir un nuevo estilo a la programación y al contenido... 
Enriqueta es periodista, escritora e investigadora... Emilio Chuayffet Chemor, Secretario de Educación 
Pública (SEP) escogió a Enriqueta como nueva Titular del Canal 11 por sus méritos y experiencia 
académica... El periodista y escritor Raúl Cremoux es el nuevo Director de Canal 22, que es una televisora 
del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta). En el Fondo de Cultura Económica quedó al 
frente Carlos Carreño Carlón, designado por el Secretario de la SEP, Emilio Chuayffet Chemor”. 
(UnomásUno, p. 22) 
 

 Francisco Garfía, Arsenal, Nos quieren partir… 
 

“Francisco de Jesús de Silva Rueda es el nuevo secretario de administración de la Cámara de Diputados. 
Ocupa el lugar que dejó vacante Ramón Zamanillo. Emilio Chuayffet se llevó al político potosino a la SEP. 
Lo nombró Director General de Ciencia y Tecnología”. (Excélsior, p. 4)  
 
Raúl Sánchez Carrillo, De Oficio Reportero, México se ha rezagado: EPN 
 
“Al poner en marcha el proyecto "Pachuca, la Ciudad del Conocimiento y la Cultura", un complejo de 178 
hectáreas que albergará al campus más extenso del Instituto Politécnico Nacional (IPN), señaló que su 
gobierno pretende democratizar la productividad con base en la ciencia, el conocimiento y la tecnología para 
generar más riqueza. En la Plaza Juárez de esta dudad, advirtió que México tiene que dejar de ser un país 
de manufactura y pasar a generar más productividad y competitividad, para ello se requiere dedicar más 
esfuerzo y recursos a la ciencia y a la tecnología. El Presidente recordó que pidió al director general del 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, Enrique Cabrero Mendoza, que se analicen las vocaciones 
económicas de las regiones del país en ciencia y tecnología para elevar la productividad. En el acto, en el 
que también estuvieron presentes el Secretario de Educación (SEP), Emilio Chuayffet Chemor, y el líder del 
Sindicato de Petróleos Mexicanos (Pemex), Carlos Romero Deschamps, Peña Nieto indicó que su gobierno 
trabajará de manera permanente con las autoridades locales”. (Rumbo de México, p. 3) 
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 Federico La Mont, Así lo dice La Mont, Entre otras cosas 
 

“Como resultado de la desbandada de políticos mexiquenses al Gobierno Federal el CXIX titular de Palacio 
de Lerdo, Eruviel Ávila Villegas, realizó ajustes en dos áreas claves de su administración: las Secretarías de 
Gobierno y Desarrollo Social. En el primer caso el ex Rector de Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEM), Efrén Rojas Dávila, le fue conferida la responsabilidad de mantener el diálogo con todas las fuerzas 
política para a partir de ello mantener condiciones de estabilidad. Negociación. Otros Secretarios: Además de 
Juan Monroy Pérez también fueron Secretarios de Gobierno en la entidad mexiquense desde Ignacio 
Pichardo Pagaza, Humberto Lira Mora, César Camacho Quiroz, Emilio Chuayffet, Humberto Benítez Treviño 
y Ernesto Nemer, quien previamente lo fue de Desarrollo Social”. (La Prensa, p. 6) 
 

 Ramón Zurita Sahagún, De frente y de perfil, Rendición de cuentas 
 

“Hace algunos años se desató la polémica sobre el salario de los servidores públicos, donde los ministros de 
la Corte, Consejeros del IFE y otros más sobrepasaban en percepciones a las del Presidente de la 
República. Se acordó entonces que nadie podía recibir salario más alto que el Ejecutivo Federal, por lo que 
se buscarían los mecanismos para el ajuste de salarios. Ahora que los miembros del gabinete presidencial y 
el propio presidente, Enrique Peña Nieto, rindieron su declaración patrimonial, queda claro que eso no 
sucedió y que los Secretarios de Defensa y de Marina, cobrarán percepciones más altas que las del Ejecutivo 
Federal. (…) Sin embargo, quedan algunas dudas, ya que las declaraciones que hicieron fueron sobre el total 
de bienes con que cuentan, aunque no del monto, ni mucho menos de la ubicación, estableciendo que fue 
por razones de seguridad. Con todo y ello, ahora sabemos que el Presidente Enrique Peña Nieto cuenta con 
4 casas, 4 terrenos y un departamento, además de joyas y obras de arte, un fondo de inversión y posesión 
de monedas y metales y que no tiene adeudo alguno. (…)El Consejero Jurídico de la Presidencia de la 
República, Humberto Castillejos Cervantes gana más que los Titulares de Gobernación y de Hacienda, ya 
que percibe 151 mil 365 pesos. Pero en ese terreno lo supera Emilio Chuayffet Chemor, Secretario de 
Educación Pública”. (Diario Imagen, p. 5) 
 

 Ciro Gómez Leyva, La Historia en Breve 
 

“La estrategia del gobierno de Enrique Peña Nieto de dar día con día una nota que proyecte concordia, 
esfuerzo, responsabilidad, honestidad, produjo ya el primer traspié. Paródico, si se quiere, pero traspié. El 
flamante gobierno parecía tener urgencia de expresar que nadie es rico en el gabinete. Pero montaron muy 
mal el acto. Mezclaron sueldos netos con brutos, no explicaron que los secretarios ganan lo mismo ni que las 
diferencias pueden variar por los bonos de riesgo, primas por antigüedad. Tampoco detallaron que el 
departamento de 12 metros cuadrados del Secretario de Gobernación, Osorio Chong, es un palco en el 
estadio del Pachuca. Ni si el Jaguar 1960 del secretario del Trabajo, Navarrete Prida, vale millones o tiene un 
valor cero en el mercado. Pero lo más lamentable de la exposición on line de las declaraciones patrimoniales 
es ese nefasto ejercicio de desplegar información para no informar nada. No hay un dato financiero. A 
cambio, sabemos que el Secretario de la Defensa, Cienfuegos, compró cuatro casas pequeñas (entre 85 y 
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392 metros cuadrados) en el lapso 1973-2006. Que el de Educación, Chuayffet, tiene dos camionetas 
Suburban nuevas, ‘cuadros y esculturas’” . (Milenio, p.13) 
 

 Correo Ilustrado, Preguntas al Presidente y al Secretario de Educación Pública 
 

“Ahora que su reforma, ¿educativa o laboral?, es constitucional, como maestro, planteo lo siguiente: ¿Alguna 
vez tomaron en cuenta una verdadera cruzada por la lectura a lo largo y ancho del país desde las escuelas y 
fuera de éstas? ¿Pensaron en la necesidad de una remuneración magisterial digna y profesional para 
arraigar a los maestros y evitar que se tengan que desplazar a dos o más centros de trabajo? ¿Qué hay de la 
penosa infraestructura y las lamentables condiciones para laborar en las escuelas del campo? ¿Habrá 
recursos para la UPN y las Normales a efecto de generar la investigación educativa que el país demanda? 
¿Ahora sí habrá libertad sindical o seguiremos obligados a pagar cuotas al SNTE? ¿Podremos contar con un 
bachillerato de calidad en todo el país que acabe con las terribles segregaciones que produce el esquema 
vigente? ¿Cuándo se evaluará y reconocerá oficialmente el terrible daño a la población, sobre todo infantil y 
juvenil, que genera una televisión que compite con la escuela en clara posición de ventaja e impunidad? ¿Se 
ha diseñado alguna política de Estado para que la educación superior sea un instrumento de promoción 
social y deje de ser una agencia de sueños truncados? A partir de consideraciones como estas, la evaluación 
(mal diseñada, estandarizada en un país tan desigual y confundido con meros exámenes) podrá ser un 
parámetro para reorientar políticas y no el eje de una reforma. Sólo después de que los maestros seamos 
escuchados podremos creer en una reforma que busca un cambio. Antes, no esperen que nos quedemos 
callados e inertes”. (La Jornada, p. 8) 
 

 Darío Celis, Tiempo de Negocios, El presidente Peña publicó un decreto para el uso eficiente de 
recursos, siendo nodal el ahorro en materia de impresión y el consumo de papel. 
 

El 10 de diciembre pasado el Presidente Enrique Peña Nieto publicó el Decreto de Uso Eficiente, 
Transparente y Eficaz de los Recursos, así como para la Modernización de la Administración Pública Federal, 
siendo un punto nodal el ahorro y eficiencia en materia de impresión y consumo de papel, mercado tasado en 
13 mil millones de pesos anuales. El documento en el Capítulo II, Artículo séptimo, llama a las dependencias 
a incrementar el uso de Tecnologías de la Información (TI) y comunicación para mejorar la capacidad de 
entrega y la calidad de los servicios públicos, así como a identificar arrendamientos financieros y otras 
alternativas que permitan generar ahorros en el mediano y largo plazos. Soluciones Tecnológicas llega con el 
aval de un historial impecable en dependencias como el IMSS, de José Antonio González Anaya, Función 
Pública, de Julián Olivas, y la SEP, de Emilio Chuayffet, en donde durante más de cuatro años implementó 
los servicios administrados de impresión con los equipos de tecnología más modernos y eficientes del 
mundo”. (Excélsior, p. 3) 
 

 Martha, Anaya, Alhajero,  ¡Esas formas Chuayffet! 
 

“El martes pasado, Magdalena Acosta Urquidi llegó a su oficina en Canal 22 como cualquier otro día 
laborable. Sabía, sí, que no tardaría en darse el cambio en la dirección del Canal, pero lo que no imaginaba 
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es que se enteraría de su sustitución ¡viendo las noticias por televisión!, y no precisamente las del 22. Apenas 
corroboró Acosta que efectivamente Emilio Chuayffet había dado a conocer oficialmente el nombramiento de 
Raúl Cremoux en su lugar, la hasta entonces Directora de Canal 22 llamó por teléfono a Rafael Tovar y de 
Teresa, presidente de Conaculta (en los hechos su jefe directo) y, extrañada, le preguntó por qué no le había 
avisado. Tovar y de Teresa le respondió: Yo tampoco estaba enterado… Sabes que esas no son mis formas 
de trabajar, de haberlo sabido, te hubiera avisado. Llegó pues Raúl Cremoux a Canal 22. Se reunió con 
algunos de los principales trabajadores del Canal y les comentó que estaba consciente de que el 
presupuesto era bajo, pero que lucharía por aumentarlo y prometió que habría aumento salarial y más plazas 
para que todos estuvieran bien. Fue ahí cuando unos y otros se miraron”. (24 Horas, p. 6) 
 
Marco Antonio Flota, Grillotina, Los bienes terrenales 
 
El Presidente Enrique Peña Nieto y los integrantes de Gabinete han presentado, cada uno, su individual 
declaración de bienes A ver si dentro de 6 años, ya de salida, presentan su declaración de males. Y se le 
podría llamar declaración de bienes terrenales, pues casi todos informan ser dueños de terrenos: el 
Presidente tiene 4 terreno y otros 4 el Secretario de Gobernación, Osorio Chóng. De ¡16! terrenos es 
propietario Enrique Martínez y Martínez, Secretario de Agricultura y si los pone a producir maíz y otros 
víveres puede lograr la autosuficiencia alimentaria, soñada por anteriores titulares de esa dependencia Cinco 
terrenos declaró el director del Seguro Social, José Antonio González; 3, cada uno, tienen el Secretario de la 
Función Pública, Julián Olivas, y el Consejero Jurídico, Humberto Castillejos; Pedro Joaquín Cokrwell, 
Secretario de Turismo, informa ser dueño de 2. Y así por el estila Jorge Carlos Ramírez Marín es de los 
pocos no terratenientes, pero como fue designado Secretario de la renovada Reforma Agraria, se supone 
que podría despacharse a gusta., salvo porque ha declarado que ya no quedan tierras por repartir. A menos 
que decida fraccionar como parcelas los terrenos de sus compañeros de Gabinete Recordamos que en una 
de las ocasiones que Cuauhtémoc Cárdenas fue candidato a la Presidencia declaró ser propietario de una 
casa en Michoacán, de 2 condominios en Polanco, DF, y de un piso en Madrid, España. Pero como, 
lamentablemente, nunca ganó la elección suponemos todavía no le ha puesto paredes y techo al piso 
madrileña Muy interesantes datos aportan las declaraciones de los nuevos funcionarios del Ejecutiva 
Modesto es el patrimonio del Secretario de Relaciones Exteriores, José Antonio Meade, quien sólo informó 
de un terreno, un automóvil y cuadros y esculturas, renglón éste último, que parece ser atractivo para los 
hombres del nuevo poder. Vea usted Luis Videgaray, de Hacienda, Juan José Guerra Abud, de 
Comunicaciones, y el citado Ramírez Marín atesoran obras de arte; Emilio Chuayffet, de Educación, cuadros 
y esculturas”. (Metro, p. 18) 
 

 José Sarukhán, Fraudes individuales o sociales?  
 

“Este diario cubrió la semana anterior, con detalle, la situación de la calidad de gran parte de las instituciones 
de educación superior (IES) privadas del país. El panorama es desolador y muy preocupante, pero no es 
nuevo. Desde los años 90 del siglo pasado muchos hemos llamado la atención tanto del crecimiento 
expansivo de los negocios llamados universidades patito -a los que yo he calificado con un adjetivo más 
realista: "universidades de garaje", pues muchas de ellas operan en espacios de este tipo-. Según datos de la 
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Secretaría de Educación Pública (SEP), en 2006 había un poco más de mil 500 IES privadas y en 2012 eran 
ya 2 mil 204, en tanto que las públicas pasaron de 838 a 955 en ese mismo periodo. En el renglón de 
alumnos, las IES privadas pasaron de tener unos 35 mil alumnos en 1970 a un millón adicional en 2012. 
Gran parte del incremento en la matrícula de educación superior en el país en los últimos tres lustros ocurrió 
en las IES privadas: las públicas multiplicaron su matrícula por 10, mientras que las privadas crecieron en un 
factor de 30.  En uno de los artículos referidos, la SEP describía la calidad de la oferta educativa de estos 
negocios como "fraude académico". Las cifras de la SEP ilustran lo anterior: mientras que 60% de los 
alumnos de las IES públicas estudian en programas educativos de calidad, sólo 13% de los de las IES 
privadas hacen lo propio. Pero más allá de un fraude individual, capaz de atraer incautos mediante una 
publicidad propia para la promoción de cosméticos, o como alternativa por falta de otras opciones (como el 
ingreso fallido a una institución pública), estamos ante un fraude de dimensión social y nacional que define el 
futuro de este país”. (El Universal, p. 17) 
 

 El Correo Ilustrado, Critican sistema de Prepa Abierta incompleto  
 

“Manifestamos nuestra inconformidad con el nuevo sistema de preparatoria abierta, no sólo por el descenso 
en el nivel académico de sus contenidos con respecto al anterior, sino porque no existen libros ni otros 
materiales de estudio para los 25 nuevos módulos ni tampoco posibilidad de presentar exámenes. Nos 
hemos estancado en nuestros estudios a la espera de que los tales libros –en fecha indefinida– se publiquen. 
Así, se está violando el derecho a la educación. Los estudiantes que hemos comenzado en el nuevo sistema 
no queremos continuar varados: ¿para qué nos inscribieron en un sistema a medio terminar? ¿Quién se 
responsabilizará de tamaña incompetencia? Exigimos una pronta respuesta de parte de la SEP. Pareciera 
que la dependencia ha decidido abandonar el Sistema de Preparatoria Abierta”. Comité de Alumnos de 
Preparatoria Abierta: Diego Alcántara, Bernardo Cabañas, Juan José Díaz, Paulina Gutiérrez, Jazmín López, 
Gino Ramírez, Carlos Reyes. (La Jornada, p. 8) 
 

 Miguel Ángel Rivera, Clase Política,  La cosecha  
 

“El gobierno de Oaxaca, encabezado por Gabino Cué, representado por el Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca y el comité ejecutivo de la Sección 22 del SNTE reinstalaron la comisión mixta del Plan 
para la Transformación Educativa, cuyo objetivo es elevar la calidad de la enseñanza en la entidad”. Sobre el 
tema también: Blanca Heredia, Mirando de Lejos. (La Jornada, p. 10; La Razón, p.2) 
 

 Arriba,  Yoloxóchitl Bustamante 
 

“La Directora del IPN apuesta por invertir en educación para garantizar el progreso de la nación, y lo hace 
como mejor se puede hacer, con un megacampus en el estado de Hidalgo bautizado como "Ciudad del 
Conocimiento y la Cultura", y que ayer fue inaugurado por el presidente Enrique Peña Nieto. Como subrayó 
con acierto el mandatario, el desarrollo de un país está ligado al logro de una educación de mayor calidad 
que permita preparar con mayor solidez a las nuevas generaciones. Bienvenido, pues, un nuevo campus 
para el progreso de México”. (La Crónica, p. 2) 
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 Rafael Cardona, El Cristalazo,  La hoguera de las vanidades  
 

“Quienes no consiguen chamba en las instituciones administradoras de los presupuestos de la cultura se 
erigen en defensores de LA CULTURA y aprestan leños, varas y ramas para encender la hoguera de su 
resentimiento. No importa quién sea designado en una de estas instituciones. Los grupos antagónicos, es 
decir, los excluidos, se dispondrán a afilar los machetes de la censura. —¿Cómo, Raúl Cremoux en Canal 
22? Eso es un sacrilegio. ¿Otra vez Rafael Tovar en Conaculta? Habrase visto. ¿Enriqueta Cabrera en Canal 
11?, pero si ni siquiera sabe encender una tele, ¿a dónde vamos a ir a dar?, dicen quienes se llenan los 
cabellos de ceniza y se rasgan la camiseta. No les importa en verdad la conducción de estas instituciones 
culturales o administradoras de presupuestos culturales, como se les quiera decir. Las hiere y les duele verse 
alejados de esas nóminas. Por eso chillan quienes chillan, por eso critican quienes lo hacen sin materia 
siquiera, pues no es posible ni censurar ni aplaudir lo inexistente. Yo conozco a todos quienes han sido 
nombrados en esta área donde se mezclan la información y la divulgación cultural. También a los anteriores. 
Cada quien ha hecho lo suyo y en algunos casos sin mérito ni relieve. Pero éstos no han empezado. Yo les 
deseo éxito a quienes hoy encabezan estas instituciones. Falta (o me falta) conocer a quienes manejen el 
Imcine, la Cineteca y el IMER. También los van a descalificar de entrada. Así son las cosas de la culturita 
nacional”. (La Crónica, p. Tres) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 AL FRENTE  2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 POLITICA  13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 TENDENCIAS 37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 POLITICA 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 NACIONAL 2 

 

 
Yoloxóchitl Bustamante 
 
La directora del IPN apuesta por invertir en educación para garantizar el progreso de la nación, y lo 
hace como mejor se puede hacer, con un megacampus en el estado de Hidalgo bautizado como 
"Ciudad del Conocimiento y la Cultura", y que ayer fue inaugurado por el presidente Enrique Peña 
Nieto. Como subrayó con acierto el mandatario, el desarrollo de un país está ligado al logro de una 
educación de mayor calidad que permita preparar con mayor solidez a las nuevas generaciones. 
Bienvenido, pues, un nuevo campus para el progreso de México. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 OPINIÒN TRES 

 

EL CRISTALAZO 
RAFAEL CARDONA 

La hoguera de las vanidades 
 

Por eso chillan quienes chillan, por eso critican quienes lo hacen sin materia siquiera, pues no es 
posible ni censurar ni aplaudir lo inexistente. 

Se debe a Tom Wolfe la popularidad de la frase titular de esta columna, aun cuando en sus remotos 
orígenes esa pira era una forma feroz de la censura en los días del Renacimiento. Se trataba de 
ponerle fuego a los objetos impuros, “decadentes” o francamente perniciosos para la moral de aquellos 
tiempos, y usados en las fiestas del carnaval. 

Por extraña paradoja los discípulos de Savonarola nunca imaginaron cuando quemaban las 
representaciones físicas de la vanidad festiva, el futuro de su patriarca, pues el propio Don Girolamo 
terminó consumido por las llamas. 

Por extensión, algunos —yo entre ellos— vemos cómo la actividad de los grupos culturales (de alguna 
manera se les debe llamar) se consume año con año y en especial sexenio tras sexenio, en similares 
hogueras de vanidad. 

Quienes no consiguen chamba en las instituciones administradoras de los presupuestos de la cultura 
se erigen en defensores de LA CULTURA y aprestan leños, varas y ramas para encender la hoguera 
de su resentimiento. 

No importa quién sea designado en una de estas instituciones. Los grupos antagónicos, es decir, los 
excluidos, se dispondrán a afilar los machetes de la censura. 

—¿Cómo, Raúl Cremoux en Canal 22? Eso es un sacrilegio. ¿Otra vez Rafael Tovar en Conaculta? 
Habrase visto. ¿Enriqueta Cabrera en Canal 11?, pero si ni siquiera sabe encender una tele, ¿a dónde 
vamos a ir a dar?, dicen quienes se llenan los cabellos de ceniza y se rasgan la camiseta en medio de 
ayes lastimeros. 

No les importa en verdad la conducción de estas instituciones culturales o administradoras de 
presupuestos culturales, como se les quiera decir. Las hiere y les duele verse alejados de esas 
nóminas. Por eso chillan quienes chillan, por eso critican quienes lo hacen sin materia siquiera, pues 
no es posible ni censurar ni aplaudir lo inexistente. 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 OPINIÒN TRES 

 

Yo conozco a todos quienes han sido nombrados en esta área donde se mezclan la información y la 
divulgación cultural. También a los anteriores. Cada quien ha hecho lo suyo y en algunos casos sin 
mérito ni relieve. Pero éstos no han empezado. 

Cualquiera de ellos supera a Sari Bermúdez —por ejemplo—, de cuya mano terminaron comiendo los 
indignados de hoy. No parecen solamente críticas, parecen llantos de oportunidad en seguimiento de 
la vieja canción de Santos Discépolo (1934), “El que no llora no mama”. 

Quienes hoy llegan a las áreas de la escasa y muy necesaria (por contraste) televisión pública, tienen 
una enorme oportunidad: hacer un buen trabajo con las herramientas y los presupuestos disponibles. 
Aquello del dinero como elemento indispensable para hacer televisión es una mentira. No se hace con 
“fierros”; se hace con inteligencia, capacidad crítica, creatividad y talento. 

Así lo hizo, por ejemplo, José María Pérez Gay, a quien por otra parte le deseo mejoría en su 
quebrantada salud. 

Yo no voy a defender a Raúl Cremoux. Ya está grandecito para alegar por sí mismo. Sólo le 
recomiendo la lectura (y la aplicación) de uno de los poemínimos del gran Efraín Huerta: “A/ 
palabras/necias/ la /silenciosa/ sangrante/ santa /oreja/ de Van Gogh”. 

Pero esta hoguera vanidosa no sólo tiene la envidia como motor. También la venganza política. Sólo 
así se explica el intento del delegado en Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo, de emprenderla contra el 
Museo del Escritor, promovido por René Avilés Fabila e instalado en la administración de Demetrio 
Sodi. 

Una venganza contra el PAN, como si a estas alturas fuera necesaria. 

El museo fue una idea y una aportación de Avilés, quien desde sus años de becario en el Centro 
Mexicano de Escritores reunió objetos de sus maestros (Rulfo, Arreola, Monterde, Chumacero y 
cuantos usted quiera y mande) y los fue colocando en un armonioso desorden donde se saludan el 
chaleco de Bonifaz y los originales de Santos Chocano. Este último no fue maestro en el CME, como 
es obvio. 

Hoy el delegado la emprende contra el Museo. No tiene ningún argumento, excepto no haberlo ideado 
él. 

Así pues, don René podría irse con su música a otra parte, quizá convencido de cómo la mezquindad 
domina cualquier proyecto en el cual nunca se ganó un centavo, sino al contrario, le puso de su peculio 
de profesor universitario. 
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Pero en fin, los lobos aprenden a aullar y los envidiosos a ladrar. 

Yo les deseo éxito a quienes hoy encabezan estas instituciones. Falta (o me falta) conocer a quienes 
manejen el Imcine, la Cineteca y el IMER. También los van a descalificar de entrada. Así son las cosas 
de la culturita nacional... 

racarsa@hotmail.com 
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NOS QUIEREN PARTIR LA MADRE 
 

En el PAN andan alborotados. Mucho Pacto por México, pero los traen a pedradas. Hay voces muy 
azules que se quejan de que a la política de colaboración que impulsa el jefe nacional del partido, 
Gustavo Madero, el PRI-gobierno responde con un golpeteo sistemático. 
 
“Nos quieren partir la madre. Nos tenemos que defender. El que tenga algo indebido, que lo pague. Lo 
que no se vale es difamación y calumnia, por un lado, y Pacto por el otro”, protestó Alejandro Zapata, 
integrante del Consejo rector del Pacto por México. 
 
El caso Roberto Gil abrió la libreta de quejas. Fue acusado por la señora Talía Vázquez, ex funcionaria 
de la Segob, de recibir sobornos por 800 mil dólares a cambio de gestionar permiso para un casino en 
Querétaro que ni siquiera se abrió. 
 
La señora no presentó pruebas. Puros dichos. Fue suficiente para que se armara un escándalo de 
horario triple A. 
 
Los azules están convencidos de que el gobierno federal tiene que ver con la campaña que ha 
enlodado el nombre del otrora secretario particular de Felipe Calderón. Se preguntan por qué le 
dieron todas facilidades a Televisa para entrar al penal federal de alta seguridad de Matamoros a 
entrevistar a Juan Iván Peña Neder, vinculado a lo que algunos medios llaman “la mafia calderonista 
de Gobernación”. 
 
Peña Neder, ex coordinador de asesores del otrora subsecretario de Gobernación, Abraham 
González, estuvo casado con Talía Vázquez. Fue ella quien lo acusó de violación tumultuaria. Por eso 
está encarcelado en Matamoros. 
 
Lo extraño aquí es que el caso se abrió en Michoacán. La violación es un delito del fuero común. Nadie 
sabe los motivos ni qué alta autoridad ordenó su traslado al penal de Matamoros. No hay explicación 
oficial, pero fue declarado “reo de alta peligrosidad”. 
 
El escándalo fue tema en la plenaria que los senadores del PAN celebraron en Puebla. Sabemos que 
algunos le pidieron a Madero replantear las relaciones con el gobierno federal. El jefe nacional está 
molesto por los ataques, pero descartó romper el pacto. 
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■A Leticia Zepeda Contreras, esposa del general Tomás Ángeles Dauahare, le cayó muy mal el 
auto de formal prisión que un tribunal federal de Guanajuato le confirmó a su marido y a otros oficiales 
del Ejército, por considerar que hay elementos suficientes que los vinculan con el cártel de los Beltrán 
Leyva. 
 
“Me tambalea, pero no me tumba”, precisó la esposa del otrora subsecretario de la Defensa, en charla 
telefónica con el reportero. 
 
La señora Dauahare ya se lo esperaba. Ricardo Sánchez, abogado del general, se lo había 
adelantado. 
 
“La confirmación se hizo con base en el expediente manoseado, lleno de mentiras, que un MP de la 
SIEDO, creo que se llama José Francisco Rubio, envió al tribunal de Guanajuato. El recibió órdenes. 
Es parte del juego sucio”, manifestó. 
 
La señora nos dijo que el abogado ya interpuso un amparo. Eso la mantiene optimista, a pesar de la 
resolución del Quinto Tribunal Unitario del Circuito del Centro. 
 
“No hay nada sustentado. Todo es de oídas. Son dichos de ese testigo estrella que llaman Jennifer”, 
nos dijo. 
 
El cambio de gobierno le hace concebir esperanzas de que su marido, quien lleva ocho meses 
encerrado, saldrá libre pronto. Los comentarios y la actitud de la procuraduría son otros, subraya. 
 
■La semana pasada le dimos espacio a las quejas sobre el sistema electrónico de votación en la 
Cámara de Diputados. Fue instalado apenas en agosto pasado, al final de la pasada legislatura. El 
costo fue de 92 millones de pesos. 
 
Los inconformes nos dicen que falla con frecuencia, que tiene botones de sputnik, que no cabe una 
cuartilla. 
 
En San Lázaro nos contactaron para completar la información. No niegan que el sistema es feo, que 
los pupitres son pequeños, que a veces hay confusión y fallas. Pero nos dieron otro dato interesante. 
Han detectado diputados que inventan fallas en el sistema para justificar que no votan. ¡Viva México, 
señores! 
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■Francisco de Jesús de Silva es el nuevo secretario de administración de la Cámara de Diputados. 
Ocupa el lugar que dejó vacante Ramón Zamanillo. Emilio Chuayffet se llevó al político potosino a la 
SEP. Lo nombró director general de Ciencia y Tecnología. 
 
■Jesús Ortega nos invitó a la presentación de la revista El Punto sobre la I, el próximo 24 de enero, 
en el hotel Hilton Alameda. “Va dirigida a los ciudadanos que se identifican con los demócratas de 
izquierda”, destacó el ex dirigente nacional del PRD. 
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Aspiración y consumo 
 
La sensibilización viciada o la “insensibilización ante el espanto a fuerza de hacerlo rutinario”, como lo 
escribe Guillermo Sheridan en su última entrega en Letras Libres. Esa rutina a la que hemos estado 
expuestos como ciudadanos de un país que cuenta en demasiadas, en cientos, en miles de manos a 
sus muertos, víctimas de su guerra contra el narcotráfico, y ésa será, tal vez, la primera de las 
consecuencias que a nivel social podemos escribir: ya no nos asustamos, dejó de ser la nota de ocho 
columnas para entonces convertirse en un apartado diario que, eso sí, sólo las va contando como 
cuando el medallero en tiempos olímpicos. 
 
Pero no sólo es esto, son también muchas otras las consecuencias hasta en las costumbres, en los 
hábitos diarios, no sólo en las emociones. La Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales hacía 
públicos los resultados de su última investigación, que concluía que para las nuevas generaciones los 
narcotraficantes son modelos a seguir. 
 
El dinero, el poder... todo eso que encierra el mundo de los grandes capos del narcotráfico se ha 
convertido, según ese estudio, en el más recurrente de los modelos aspiracionales para los jóvenes 
entre los 13 y 15 años de edad. Si bien el estudio tuvo una muestra de mil 400 alumnos de secundaria 
de ocho estados del país, alarma, pues es increíble que la sola idea de lo que va de la mano al narco 
ocupe un espacio inmediato en la mente colectiva de los más jóvenes, quienes deberían tener frente a 
sus ojos a mejores ejemplos. Aunque cómo puede ser distinto con la realidad del país. 
 
Y es que otros números, que hablan ya de ciudadanos de mayor edad, números arrojados por la 
Primera Encuesta de Usuarios de Droga, realizada por la Comisión de Derechos Humanos del DF, 
dicen que esos adultos productivos, con estudios y trabajo fijo, ocupan el primer lugar en el consumo 
de droga. 
 
Sorpresivo, por supuesto, y es que la referencia más inmediata de un adicto (con mucha pinta de 
discriminación) era el de una persona sin empleo, sin futuro. Pero los resultados de este análisis dicen 
lo contrario y eso habla aun peor de una sociedad que por un lado se aterra de los cárteles de la droga 
y lo que hacen, pero por el otro consumen lo que éstos producen. 
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Insensibilización hasta para con la propia vida; tan mal ejemplo para las nuevas generaciones. La 
guerra contra el narco tiene tantos flancos por los cuales podría atacarse. Vemos aquí que mejores y 
más eficientes programas de prevención sobre el consumo es uno de ellos. 
 
Y entonces llegamos a la conclusión de que no todo es trabajo del gobierno; nosotros también 
tenemos responsabilidad sobre nuestras vidas y para ofrecer mejores ejemplos a las generaciones que 
vienen. 
 
Qué difícil ver que uno de los mayores problemas del país tiene tantos incisos que debemos entender, 
para lograr así una mejor estrategia para atacarlo. Difícil y triste, aunque no imposible. 
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Aprender 
 

Nadie habrá de contar mi historia. Dijo, o más bien cuentan, que escribió aquello al principio de una 
nota, de la que todos hablan, pero que a nadie consta su existencia. Se nos adelantó escogiendo la 
mejor de las muertes, la que de golpe nos llega por vivir. El secretario particular del director del 
instituto, donde malgastan sus inhalaciones otros médicos forenses, debió haber hecho uso de toda su 
concentración para entre tanto alboroto decidir qué anotar en los renglones que preceden a la palabra 
causa, en la que desde ese día y para siempre sería su acta de defunción. ¿Qué había sucedido para 
que aquel cuerpo tuviera como penúltimo destino tan irreversible dirección? Quizá fue una sobredosis 
por sueño ajeno, pues cuando uno se aventura en la utopía de otro germinan las contradicciones, las 
que frecuentemente conducen a una guerra interna, y posiblemente nos arrastran como mínimo al 
hastío, de no ser el auténtico principio de la fatalidad. Aunque tampoco aquel al que le asignaron la 
misión de definir su gran final podía descartar que se hubiese tratado de una simple indigestión del 
existir. Por razones obvias amontonaré su nombre junto con todas esas cosas que prefiero callar; sólo 
diré que fue un maestro y que aun sin conocerlo me regaló una gran historia. Hay hombres que de 
pregunta disfrazan su respuesta; están también los que cuestionan por simple morbo, y junto a éstos, 
se encuentran los que aun sin saber contestan. Él no pertenecía a ninguno, sino que decía cuándo 
había que hacerlo y de forma idéntica procedía ante la duda. Ante todo recomendaba la doble 
disciplina, y sus secretos, que llevaba a todas partes, los guardaba en una de las bolsas traseras de su 
pantalón. Dentro de sus dichos más gastados, había uno que hacía sonreír hasta a esa señora que 
atendía la caja en la tintorería, que casi nunca dejaba de ser consciente de los tres dientes que le 
hacían falta, mas ante su presencia las personas se olvidaban de ciertas nimiedades. “Los hombres se 
dividen en dos, los que buscan cobijo bajo la enagua de su madre y a los que les tiene sin cuidado de 
quien sea la falda, o en su defecto los pantalones.” A simple vista se confundía con uno de esos tantos 
más comunes que corrientes, pero fueron muchas las cosas que empezaron a detallarse esa mañana 
de enero, cuando recién emprendiendo el año y a pleno invierno lo besó la muerte. En su funeral fue 
una dama de pelo carmesí, la que con toda la agudeza de su voz narraba que alguna vez llegó a 
toparlo a medianoche por ahí, usando como manto sólo un poco de niebla opaca. Otro vecino, 
evitando los aaahs y ooohs, interrumpió para contar que con sus propias córneas había constatado 
que cada noche sacaba al balcón una cubeta, previendo que llegara a escurrírsele una lágrima a la 
Luna. Hubo quien dijo que de mascota tenía una araña y que el mismísimo mar le había regalado 
alguna de sus olas.  
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Presentes estaban también los que debatían sobre si fue un hombre perdedizo, o si pertenecía a 
aquellos que hallan lo perdido. Un elegante señor comparó la sombra del enseñante con la que en su 
sexta vida posee el gato, y permaneciendo cual escultura de serpentina, de pie junto al féretro, dejó 
escapar una cita de Paul Auster, “Fue, no volverá a ser, recuérdalo.” Hablaba al caminar y dejaba una 
huella marcada en el pavimento, expuso un joven. Concluyendo que se debía a esa única manera en 
que combinaba la levedad y el peso en sus palabras, sus amigos se habían convocado en otro sitio, 
pues él, más era un personaje de cantina que de sitios destinados a las víctimas de la finiquitad. Se 
cuenta que duró tres noches con aquella borrachera, y que al irse mezclando la nostalgia con el 
tequila, muchos fueron los que febrilmente hablaron en su nombre. 
 
“Poco es mejor que nada, pero aun es más bueno todo.” 
 
Las personas comúnmente se vuelven leyenda cuando ya nada pueden desmentir ni desilusionarnos. 
Los muertos son lo que son, y ante ellos, nosotros, los vivos, tan sólo somos posibilidad. Capitán y 
pasajero de su carabela, un hombre que sabía darle vuelta a su destino, como lo hacen esos cocineros 
con su sartén hirviendo, tan sólo con un leve movimiento de muñeca. Nunca fui su alumna, mas sí 
testigo de las pasiones que cercaban a las anécdotas que cuentan aquellos en los que vertió su 
entusiasmo y conocimiento. Es por eso que en estas líneas testifico que el auténtico maestro nunca 
dejará de serlo, pues el amor por la enseñanza trasciende las palabras, el espacio físico y hasta el 
tiempo. La gente que nos rodea, toda, es parte de esta enorme enciclopedia donde poco a poco se van 
trazando esas inimaginables formas de vivir y de morir. Por el simple hecho de existir, tengamos 
vocación o no, también nos consagramos al arte de enseñar, y con tan sólo prestar un poco de 
atención, es indudable que aprendemos. 
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Mercado de impresión y papel, clave para la sustentabilidad 
y ahorro en el gobierno federal El  

 
El 10 de diciembre pasado el presidente Enrique Peña Nieto publicó el Decreto de Uso Eficiente, 
Transparente y Eficaz de los Recursos, así como para la Modernización de la Administración Pública 
Federal, siendo un punto nodal el ahorro y eficiencia en materia de impresión y consumo de papel, 
mercado tasado en 13 mil millones de pesos anuales. 

 

El documento en el Capítulo II, Artículo séptimo, llama a las dependencias a incrementar el uso de 
Tecnologías de la Información (TI) y comunicación para mejorar la capacidad de entrega y la calidad 
de los servicios públicos, así como a identificar arrendamientos financieros y otras alternativas que 
permitan generar ahorros en el mediano y largo plazos. 

 

Y es aquí en donde uno de los sectores que más crecerá este año en el área de TI será el de 
impresión, en donde la empresa Soluciones Tecnológicas, de Claudia Rincón, invirtió más de 500 
millones de pesos en desarrollar las mejores soluciones para el gobierno federal en sus más de 240 
dependencias que lo componen. 

 

Hablamos de tecnologías verdes de última generación en los equipos de impresión, los cuales generan 
ahorros de hasta 50% de energía y brindan eficiencia en su funcionamiento, aunado a la utilización 
dentro del sector de fibras recicladas para la producción de papel, lo que coloca a México en el top 5 
de consumo de papel reciclado en el mundo. 

 

Además, el decreto prohíbe el gasto en impresión de libros y publicaciones que no tengan relación con 
la función sustantiva de la dependencia, promueve la reducción en el costo de adquisición del servicio 
de fotocopiado e impresión a través de las compras consolidadas, así como la racionalización en su 
consumo y el uso obligado de medios electrónicos. 

 

 

 

http://www.dineroenimagen.com/2013-01-18/14597
http://www.dineroenimagen.com/2013-01-18/14597
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Así, el Presidente y el secretario de Medio Ambiente, Juan José Guerra, saben que la sustentabilidad 
y la reducción en el consumo de papel serán parte fundamental para lograr los objetivos planteados en 
cuanto al cuidado del medio ambiente. 

 

Soluciones Tecnológicas llega con el aval de un historial impecable en dependencias como el IMSS, 
de José Antonio González Anaya, Función Pública, de Julián Olivas, y la SEP, de Emilio 
Chuayffet, en donde durante más de cuatro años implementó los servicios administrados de impresión 
con los equipos de tecnología más modernos y eficientes del mundo. 

 

El mercado de impresión en nuestro país espera este año un crecimiento cercano a 15% comparado 
con las cifras de 2010, lo que representará la colocación de más de dos millones 350 mil unidades 
como multifuncionales, impresoras de tinta y láser. 

 

Ante ello, el equipo de Claudia Rincón sabe que su principal carta de presentación será ser uno de los 
más importantes canales de los fabricantes del calibre de Xerox que comanda Rodolfo Piedra, HP 
que preside Alexis Langagne y Okidata que capitanea Horacio Duhat. 

 

Habrá que estar atentos al 30 de enero, fecha en que la Secretaría de Hacienda, a cargo de Luis 
Videgaray, emita los lineamientos para dar cumplimiento a las disposiciones establecidas en dicho 
decreto, dando paso a las dependencias para la creación y entrega del diagnóstico con medidas y 
acciones concretas, documento que deberán presentar a más tardar el último día de abril de 2013. 

 

GAP a las andadas 

 

Apenas le informé el martes la decisión del juez quinto en materia mercantil de Guadalajara de dejar 
sin efecto las medidas precautorias que ordenaban a los intermediarios bursátiles no vender acciones 
de GAP a clientes que tuvieran más de 10% del capital de la emisora, con el propósito de que los 
accionistas de control, es decir, Laura Diez Barroso, Eduardo Sánchez Navarro y las españolas 
Aena y Abertis sigan controlando los destinos de la compañía con tan sólo 15% del capital. 

 

Ayer el grupo que dirige Fernando Bosque confirmó el sentido de la resolución, misma que les fue 
notificada desde diciembre pasado y apenas ayer hicieron del conocimiento del público inversionista. 
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GAP deja en claro que la administración sigue privilegiando los intereses del grupo de control sobre el 
resto de los accionistas, pues anuncia que volverá a tratar de limitar la operación normal del mercado 
bursátil vía nuevas acciones judiciales. Le adelanto que los intermediarios bursátiles no se quedarán 
de brazos cruzados y que este asunto seguirá dando de qué hablar. 

 

Fondea Macquarie 

 

Le cuento que a la Fibra de Macquarie, que lleva Jonathan Davis, hasta ahora le han entrado 
alrededor de 600 millones de dólares. 

 

GE Capital Real State, que dirige Raúl Gallegos, le metió 450 millones de dólares en diciembre, 
recursos con los que adquirió el primero de tres grandes paquetes de naves industriales. 

 

También el año pasado MetLife, que comanda aquí Carmina Abad, le inyectó cerca de otros 150 
millones de dólares como parte de una línea de crédito, que se combina con otra más de 150 millones 
para completar la adquisición de dos paquetes más de propiedades industriales. En este último tramo 
van 50 millones de dólares que aportará Bancomext, que capitanea Enrique de la Madrid, que se 
fondearán muy probablemente el mes próximo. 

 

Arranca Fibra UNO 

 

Le adelanté que hoy inicia formalmente el roadshow de Fibra UNO. En esta ocasión el fideicomiso de 
Moisés El-Mann y Abude Athié va al mercado por la friolera de mil 471 millones de dólares para 
adquirir varios portafolios de propiedades industriales y comerciales. 

 

La gira de promoción arranca con un par de encuentros bursátiles este día por la mañana en 
Monterrey y por la tarde en la Ciudad de México. Evercore-Protego, de Pedro Aspe, es el 
estructurador y Santander, que capitanea Marcos Martínez, y Credit Suisse, a cargo de Héctor Grisi, 
los colocadores. 

 

 

 



                                                                                  
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/01/13 DINERO 3 

 

Este fin de semana el equipo de Gonzalo Robina viajará a Europa, Estados Unidos y Canadá para 
reunirse con potenciales inversionistas. El cierre está previsto realizarse en la última semana de este 
mes. 

 

Herdez con Nutrisa 

 

Ayer muy temprano Herdez, de Héctor Hernández Pons, anunció que llegó a un acuerdo para adquirir 
67% de las acciones de Grupo Nutrisa, empresa fabricante de productos nutrimentales de consumo y 
artículos de belleza. La operación está valuada en cerca de tres mil millones de pesos, de los cuales 
alrededor de dos mil millones se negocian con el grupo que controla Jorge Ibarra, y los mil millones 
restantes se liquidarían vía una oferta pública para levantar del mercado el remanente de 33%. 

 

Inbursa, de Marco Antonio Slim Domit, extendió una línea de crédito por el total y se espera que la 
transacción quede cerrada hacia finales de abril. 
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Clase Política 

Al PAN le faltaron pactos 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

 
Ala vista de los resultados positivos del Pacto por México promovido por el gobierno del presidente 
Enrique Peña Nieto cabe preguntar si los ex presidentes surgidos del PAN, Vicente Fox y Felipe 
Calderón, ¿no pudieron o no quisieron llegar a acuerdos con las otras fuerzas políticas del país? 

Por ejemplo, el presidente del PRD, Jesús Zambrano, sobre quien pesan todavía resistencias y críticas 
internas, confirmó su disposición a dialogar con el PRI y el PAN las iniciativas de reformas energética y 
hacendaria, para lograr mayores consensos y que sean aprobadas por el Congreso sin contratiempos. 

El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, confirmó al cien la agenda del Pacto por México y en 
respuesta a reclamos de senadores panistas, se comprometió a proponer ajustes en ese mecanismo, 
como la creación de mesas de trabajo y un mayor rol de los legisladores. 

La cosecha 

En la mencionada reunión con Madero, los senadores del PAN también le demandaron exigir que se 
frene la supuesta campaña de denostación contra destacados panistas, entre los cuales se mencionó 
a Roberto Gil Zuarth, ex coordinador de la campaña de la candidata presidencial Josefina Vázquez 
Mota. 

El caos en que dejó la administración de Felipe Calderón Hinojosa a la principal agroindustria del país, 
la del azúcar, ha provocado ya pérdidas por más de 8 mil millones de pesos, debido a que el precio del 
dulce que sirve de referencia para pagar a los cañeros disminuyó casi 40 por ciento con relación al 
ciclo de hace un año, denunció el presidente de la Unión Nacional de Productores de Caña, Daniel 
Pérez Valdés. 

El gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge, afirmó que en 2012 se izó la bandera de cobertura 
universal de los servicios médicos en el estado, al alcanzar 570 mil 503 beneficiarios el Seguro 
Popular, cifra que al cierre del año llegó a 604 mil 500, para lo cual se han invertido 720 millones de 
pesos en infraestructura, contratación de personal, medicamentos y subrogación de servicios. 
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Sin llegar a hablar de un Fobaproa municipal, el gobierno federal tiene la obligación de revisar los 
motivos que han llevado a ediles de diferentes partidos a sobrendeudarse, propuso el secretario de 
Planeación del PRD, Vladimir Aguilar García. 

En el gobierno del estado le apostamos a una mejor educación y a docentes con una verdadera 
vocación humanista porque queremos heredar un Michoacán con un mejor porvenir para nuestros 
niños y jóvenes, afirmó el gobernador de esa entidad, Fausto Vallejo Figueroa, al inaugurar el tercer 
Encuentro Estatal de Profesionalización Docente 2013, en el cual participan más de mil 200 
profesores. 

El gobierno de Oaxaca, encabezado por Gabino Cué, representado por el Instituto Estatal de 
Educación Pública de Oaxaca y el comité ejecutivo de la sección 22 del SNTE reinstalaron la comisión 
mixta del Plan para la Transformación Educativa, cuyo objetivo es elevar la calidad de la enseñanza en 
la entidad. 
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Critican sistema de prepa abierta incompleto 

Manifestamos nuestra inconformidad con el nuevo sistema de preparatoria abierta, no sólo por el 
descenso en el nivel académico de sus contenidos con respecto al anterior, sino porque no existen 
libros ni otros materiales de estudio para los 25 nuevos módulos ni tampoco posibilidad de presentar 
exámenes. Nos hemos estancado en nuestros estudios a la espera de que los tales libros –en fecha 
indefinida– se publiquen. Así, se está violando el derecho a la educación. Los estudiantes que hemos 
comenzado en el nuevo sistema no queremos continuar varados: ¿para qué nos inscribieron en un 
sistema a medio terminar? ¿Quién se responsabilizará de tamaña incompetencia? Exigimos una 
pronta respuesta de parte de la SEP. Pareciera que la dependencia ha decidido abandonar el Sistema 
de Preparatoria Abierta. 

Comité de Alumnos de Preparatoria Abierta: Diego Alcántara, Bernardo Cabañas, Juan José Díaz, 
Paulina Gutiérrez, Jazmín López, Gino Ramírez, Carlos Reyes 

 

 

 

 


